
Anteriormente el ente persecutor se había negado a poner en conocimiento los antecedentes aduciendo 
que se trataba de una investigación reservada. Bárbara Yevenes, abogada defensora de Pinto, asegura que 
“el Ministerio público no tiene nada claro y la audiencia nos deja una sensación de ambigüedad”.

FISCALÍA ACUERDA ENTREGAR 
CARPETA INVESTIGATIVA A 
EX INTENDENTA LUCÍA PINTO

“PAPAYA GATE” EN SU PRIMER PASO POR EL TRIBUNAL

APRUEBAN SEGUNDO RETIRO DEL 

10%,PERO QUEDA PENDIENTE 

DISCUSIÓN EN LA SALA

COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN DE LA CÁMARA

14

4-5

@eldia_cl             eldia.cl             diarioeldia.cl              El Día TV            IJUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2020   I   AÑO LXXVII    I   N° 27.906   I    Región de Coquimbo   I   24  páginas  I             Valor: $300

CLASES DE TALLERES EN 
LOS LICEOS TÉCNICOS 
LLEGAN SOLO AL 21%

FALENCIAS EN ASIGNATURAS PRÁCTICASLAUTARO CARMONA

COQUIMBO UNIDO SALE A 
DEFENDER SU VENTAJA 
EN LA SUDAMERICANA 

ANTE ESTUDIANTES DE MÉRIDA

19

12-13

ALERTA POR ROBOS A 
LOCALES COMERCIALES 
DURANTE TOQUE DE QUEDA

La madrugada del miérco-
les un local del centro de 
Coquimbo fue el afectado. 
Ante el aumento de estos 
ilícitos  se designó a un 
Fiscal de Focos para inves-
tigar estos hechos. 8-9

Joe Biden acaricia el 
triunfo y se acerca 
a la Casa Blanca

ELECCIONES EE.UU.

Candidato demócrata estaría 
desplazando a Donald Trump.
17
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Con la aplicación de estrictos protocolos sanitarios IPCHILE inició el proceso de actividades 
prácticas presenciales en talleres y laboratorios.

La región cuenta con un 75% de ocupación de camas, lo que significa que de las 1.166 camas 
de dotación actual, 291 se encuentran disponibles.

CEDIDA

CEDIDA

El proceso de admisión y 
matrícula estará disponible 
hasta el 2 de abril de 2021, 
se podrá realizar de forma 
presencial o de manera 
virtual.

IPChile sede La Serena 
ingresa a sistema de acceso 
a la educación superior

DESTACAN BENEFICIOS A ESTUDIANTES

El Instituto Profesional IPCHILE dio a 
conocer su período de admisión 2021 
“Más Preparados, Más Trabajo”, cuyo 
proceso de matrícula se podrá realizar 
de forma presencial en la sede de La 
Serena (Avenida Francisco de Aguirre 
388), o de manera virtual desde su 
página web www.ipchile.cl.

La rectora de IPCHILE, Anamari 
Martínez, informó que “ofrecemos 
carreras presenciales en cuatro sedes 
y hemos aumentado nuestra oferta de 
estudio 100% online en nuestra sede 
virtual, como una alternativa que se 
adapta a las necesidades y ritmos de 

a los alumnos el uso de becas internas, 
ministeriales y de Junaeb, como tam-
bién el Crédito con Garantía Estatal”. 
IPCHILE dispone de más de 50 carre-
ras de las escuelas de Administración 
y Negocios, Procesos Industriales y 
Recursos Naturales, Humanidades, 
Ingeniería y Salud.

 

REGRESO A FORMATO PRESENCIAL

Con la aplicación de estrictos protoco-
los sanitarios IPCHILE inició el proceso 
de actividades prácticas presenciales en 
talleres y laboratorios. La primera sede 
en recibir alumnos fue la de República, 
en Santiago, esta semana se sumó La 
Serena y Rancagua y en los próximos 
días lo hará Temuco

aprendizaje de los estudiantes y a la 
situación derivada de la pandemia”.

Agregó que “elegir qué carrera es-
tudiar es muy importante y por eso 
IPCHILE pone a disposición de los 
postulantes la ayuda necesaria para 
tomar la mejor decisión, de acuerdo a 
la realidad y necesidades del mercado 
laboral actual”.

Anamari Martínez precisó que “para 
este año, la institución incorporó más 
de 80 certificaciones académicas y 
externas en sus planes de estudios, 
que avalan la adquisición de com-
petencias altamente valoradas en el 
mundo laboral”.

En cuanto a los mecanismos de ayuda 
y beneficios económicos a los estudian-
tes, la rectora manifestó que “se ofrece 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

La autoridad también informó 
que el porcentaje de pacientes 
Covid-19 hospitalizados en la 
región “por primera vez en 
varios meses, alcanza un nivel 
muy bajo, llegando a un 3%.

Región suma 11 casos de coronavirus 
y mantiene activos bajo los 100

BALANCE SANITARIO

Ayer las autoridades entregaron un 
nuevo balance sanitario sobre la si-
tuación local del Coronavirus, infor-
mando 11 casos nuevos en la Región 
de Coquimbo.

El seremi de Salud, Alejandro García, 
entregó el desglose por comuna, de-
tallando que “contamos con 12.722 
casos acumulados, de los cuales 93 
se encuentran activos. Y en cuanto 
al desglose por comuna de los casos 
nuevos, 5 pertenecen a La Serena, 2 a 
Coquimbo, 1 a Ovalle, 1 a Salamanca, 1 
a Combarbalá y 1 a otra región”.

Por otra parte, la autoridad sanitaria se 
refirió a la ocupación y disponibilidad 
de las residencias sanitarias de la región. 
“La estrategia de residencias sanitarias 
cuenta con una ocupación de un 39%, 
con 84 habitaciones disponibles a nivel 
regional”, agregó.

24 HOSPITALIZADOS POR COVID-19 

El director (S) del Servicio de Salud 
Coquimbo, Edgardo González, entre-
gó el reporte de la Red Asistencial de 
la región. “contamos con un 75% de 
ocupación de camas, lo que significa 
que de las 1.166 camas de dotación 
actual, 291 se encuentran disponibles. 

En relación a las camas de las Unidades 
de Pacientes Críticos, contamos con 
9 UCI, que son aquellas que tienen 
ventiladores mecánicos y 4 camas 
UTI”, informó.

La autoridad también informó que el 
porcentaje de pacientes Covid-19 hos-
pitalizados en la región “por primera 
vez en varios meses, alcanza un nivel 
muy bajo, llegando a un 3%. Es decir, 
de las 801 personas hospitalizadas en 
la región, 24 permanecen internadas 
producto del virus. De ellas, 8 están 
graves y con requerimientos de venti-
lación mecánica. Además, contamos 

positivo al virus, y 25 se encuentran en 
cuarentena preventiva. Mientras que, 
en la Atención Primaria de Salud, nue-
vamente no se reportan funcionarios 
que hayan dado positivo al virus y 13 
se mantienen en cuarentena.

con 19 personas en hospitalización 
domiciliaria producto del Covid-19”, 
señaló. Sobre el personal de salud 
afectado por el virus, el director (S) 
detalló que 20 funcionarios del Servicio 
de Salud y de los hospitales han dado 

Equipo El Día  / La Serena
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IPCHILE pone a 
disposición de los 
postulantes la ayuda 
necesaria para tomar 
la mejor decisión, de 
acuerdo a la realidad 
y necesidades del 
mercado laboral 
actual”

ANAMARI MARTÍNEZ

RECTORA IPCHILE
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OPINIÓN

Uno de los paradigmas que acompaña a la 
educadora de párvulos en su formación y 
vida profesional, es que el hogar es el primer 
espacio educativo de los niños.

Este año, cuando hemos estamos inmersos 
en una situación impensada por la pandemia 
por COVID-19, ese rol de la familia redobla su 
importancia, siendo la mejor aliada para las 
profesionales a cargo del ciclo inicial.

Esta emergencia sanitaria ha hecho a la 
educación parvularia asumir el desafío de 
llevar la enseñanza al interior de las casas, 
generándose una armoniosa simbiosis con 
la formación que se realiza en salas cunas, 
jardines infantiles e instituciones educati-
vas, quienes han cerrado sus dependencias 
para cuidar la salud de sus párvulos, pero 
han mantenido más que nunca las puertas 
abiertas al aprendizaje y desarrollo de habi-
lidades, actitudes, valores y conocimientos 
de los niños.

La educadora ha debido proyectarse abrup-
tamente más allá de la sala de actividades, 
fortaleciendo la alianza necesaria, crucial 
e irremplazable con la familia, para lograr 
que en esta pandemia la enseñanza y el 
aprendizaje de los niños continúe siendo un 
proceso progresivo e ininterrumpido, pero 
ahora con experiencias educativas en el ho-
gar, entregando insumos, acompañamiento, 
orientación y herramientas con ese fin.

El escenario educativo ha sufrido un cambio 
inesperado, influyendo en las condiciones 
y espacios en que la educadora desempeña 
su rol, debiendo fortalecer y potenciar su 
actitud innovadora, indagadora, proactiva y 
las competencias necesarias para interactuar 
con la familia a través de una comunicación 
virtual, incentivando un proceso enseñanza-
aprendizaje que fluya hacia la coenseñanza 
y el coaprendizaje, en el que todos deben 
aportar.

Educación Parvularia 
y familia: una alianza 
crucial en esta pandemia

Ana María Escudero
Doctora en Política y Gestión Educativa
Directora de Carrera Educación Parvularia, 
Universidad de Las Américas Sede Viña del Mar

EDITORIAL

Este mes se conmemora el día mundial de 
una  de las enfermedades que más afectan 
a los chilenos, es una verdadera epidemia 
silenciosa que  año a año va su mando a cada 
vez más chilenos, como es la diabetes.

Pese al llamado de alerta de las autoridades 
esta enfermedad impacta a las personas, prin-
cipalmente, en sus años de productividad, 
y se asocia de forma significativa a mayores 
problemas psicológicos, en comparación 
a la población general. Igualmente, afecta 
también a sus familias, imponiendo una 
responsabilidad de por vida en el cuidado 
terapéutico y emocional de esta enfermedad, 
y a la sociedad, con un impacto económico 
directo causado por los costos en Salud, 
junto con la pérdida de capacidad laboral, 
discapacidad, jubilación temprana y muerte 
prematura.

En Chile, esta epidemia se ha transformado 
en una situación crítica de Salud Pública con 
una prevalencia del 10% de la población con 
diabetes; esto se traduce en que hoy 1 de cada 

10 chilenos padece esta enfermedad.
Nuestra sociedad actual sufre exceso de 

peso;  sedentarismo  y nuestra región de 
Coquimbo no está exenta de esta situación. 
La obesidad en los niños y niñas ha crecido 
rápidamente. Se estima que 1 de cada 4 niños 
tienen obesidad, lo que aumenta en 7 veces 
su riesgo de tener diabetes.

Es cosa de indagar en los Cesfam y hospitales 
de nuestra región la  estadísticas de personas 
que llegan a controlarse por esta enfermedad 
es preocupante, sobre todo que en su mayo-
ría los pacientes llegan cuando ya está muy 
avanzada y los síntomas son más complejos.

Las complicaciones derivadas de una diabetes 
mal cuidada pueden ser muchas, desde pér-
dida de sensibilidad en los pies y obstrucción 
de las arterias que irrigan las extremidades 
inferiores, hasta problemas a la vista, los riño-
nes y el corazón. Por eso, es fundamental que 
los pacientes mantengan estrictas medidas 
de cuidados que se basan principalmente en 
hábitos de vida saludables. 

La diabetes una epidemia silenciosa
Uno de cada 10 chilenos sufre la enfermedad y la mayoría llega a consultar 

cuando su condición ya está muy avanzada.

A nivel mundial, el 03 de no-
viembre se conmemora como 
el Día de Una Salud, con motivo 
de aumentar la concientización 
en los distintos actores de la so-
ciedad de la responsabilidad y 
rol que las personas tienen en la 

mantención y protección de la 
salud animal, salud ambiental, 
y salud pública, conceptos que 
conforman Una Salud.  

A pesar de que diferentes aspectos 
de Una Salud han cobrado una 
gran relevancia en nuestro país, 
como el control de enfermedades 
transmitidas por los animales, y 
la seguridad alimentaria, entre 
otros, aún tenemos un desafío muy 
importante por lograr: vincular 
transversalmente de forma sólida 
y permanente el trabajo de la sa-
lud humana, animal y ambiental. 
Esta vinculación se hace necesaria 
debido a los fenómenos a los que 

como sociedad nos estamos en-
frentando, incluyendo el cambio 
climático, la emergencia de pató-
genos y la resistencia bacteriana 
a los antimicrobianos.

Por lo anterior, desde el Colegio 
Médico Veterinario (Colmevet) 
recalcamos nuestra convicción 
y disponibilidad para colaborar 
en los cambios estructurales en 
nuestro ordenamiento sanitario, 
formar profesionales que se com-
plementen en la lógica de ‘Una 
Salud’, y establecer una dinámi-
ca de acción que responda a los 
nuevos paradigmas, más allá de 
la contingencia.

Día mundial 
de la Salud
Nicolás Galarce G.
Médico Veterinario, PhD
Director Comisión Una Salud 
- Colmevet
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FISCALÍA CEDE Y ACUERDA ENTREGAR 
CARPETA INVESTIGATIVA A EX INTENDENTA

PAPAYA GATE EN SU PRIMER PASO POR EL TRIBUNAL:

La audiencia se llevó a cabo vía zoom y no contó con la participación de Lucía Pinto. 
CAPTURA 

Tras la audiencia de Cautela de Garantías solicitada por 
la defensa de Lucía Pinto, el Ministerio Público, que 

anteriormente se había negado a poner en conocimiento los 
antecedentes aduciendo que se trataba de una investigación 

reservada, esta vez, frente al juez de garantía, no tuvo 
inconvenientes en comprometer la entrega de documentos 
a la ex autoridad el próximo miércoles 11 de noviembre, en 
un procedimiento marcado por las ambigüedades en donde 
ni siquiera quedó claro si Pinto se encuentra en calidad de 

imputada en la actual etapa procesal. 

Pasadas las 12:00 de este miércoles comen-
zó la audiencia de Cautela de Garantías 
que había solicitado la defensa de la ex 
intendenta de la Región de Coquimbo, 
Lucía Pinto Ramìrez, investigada en el 
presunto Fraude al fisco por 9.800 millones 
de pesos tras una compra de terrenos por 
parte del Gore a particulares a un posible 
sobreprecio y sin la Toma de Razón de la 
Contraloría. 

En lo concreto, lo que buscaba Pinto 
y su defensa era tener acceso a la car-
peta de investigación que solicitaron 
previamente a la Fiscalía, pero que les 
fue negada debido a que desde el ente 
persecutor aseguraban que tenía carácter 
de reservada, algo que los abogados de 
la ex autoridad consideraron ilegal, por 
lo que decidieron presentar el recurso y 
que el tribunal resolviera. 

ARGUMENTOS DE LA DEFENSA

Las posibilidades de que Lucía Pinto se 
hiciera presente, eran escasas, pero esta-
ban. De hecho, el juez Roberto Gahona 
preguntó por ella iniciada la audiencia, 
pero sus representantes adujeron que 
no había sido citada. 

Así las cosas, quienes sí formaron parte de 
la discusión fueron, por parte de la defensa 
de Pinto,  los abogados Samuel Donoso y 
Bárbara Yevenes y en representación del 
Ministerio Público la Fiscal Regional de 
Valparaíso Claudia Perivancich y el Fiscal 
Patricio Toro.

Una vez que los intervinientes se indi-
vidualizaron, el magistrado Gahona dio 
la palabra y fue Samuel Donoso quien 
abrió los fuegos. De inmediato relató 
que el pasado 16 de octubre pidieron las 
copias de las carpetas investigativas por 
primera vez y se les informó que no era 
posible entregarlas debido a la reserva 
absoluta por un plazo de 40 días, desde 
el 16 de septiembre. En ese entendido, 
y pese a que vieron tintes de ilegalidad 
en el rechazo a la solicitud, esperaron a 
que se cumplieran los días dispuestos, 
ya que faltaba poco para eso. Sin embar-
go, cuando el plazo llegó la dificultad 
se mantuvo. Así lo manifestó Donoso. 
“Cuando procedimos a pedir las copias 
nuevamente el 27 de octubre, y que es lo 
que motiva esta cautela de garantía, la 
respuesta fue nuevamente rechazar por 
haberse ampliado la reserva absoluta de 
la investigación por 40 días más”. Y aquí el 
punto en discordia, según Donoso, pues-
to que la norma que regula este punto 
establecida en el artículo 182 del Código 
Procesal Penal, que permite ampliar la 

reserva establece que efectivamente podrá 
ser así, pero no puede haber oposición 
si quien las solicita es el imputado o su 
defensa, mucho menos de la totalidad 
de ellas, ya que en cualquier caso, incluso 
habiendo sido declarada la indagatoria 
como secreta, sólo se podrían restringir 

facciones del texto, y no toda la inves-
tigación como ha hecho el Ministerio 
Público. “Si a la defensa se le cercena el 
derecho a tener acceso a la carpeta, sólo 
puede ser por 40 días. En consecuencia, 
esta última resolución que nos niega el 
acceso a las copias tiene dos situaciones 
que no son legales. La primera es que no 
puede haber reserva absoluta y la segunda 
es que se nos restrinja a la defensa este 
derecho habiendo pasado los 40 días, en 
circunstancias de que se puede hacer, 
pero es inoponible a la defensa, por lo 
que se vulnera claramente el derecho a 
la defensa y al debido proceso”, expresó 
Donoso. 

LA SOLICITUD 

Expuestos los argumentos de la defensa, 
se solicitó formalmente que se adoptaran 
las medidas para que se pudiese acceder en 
lo inmediato a la carpeta de investigación. 
Además, que la entrega sea de manera 
semanal; ordenar al Ministerio Público 
que se haga una foliación (enumerar); y 
por último que se coordine poder acceder 
a la evidencia física que se pueda haber 
acumulado hasta ahora. 

FISCALÍA ACCEDE   

La persecutora jefe de Valparaíso, Claudia 
Perivancich respondió a la defensa. Sin 
entrar en detalles respecto al ámbito de 
acción en relación a lo que les permite la 
ley, ni tampoco con el ánimo de discutir la 
situación procesal de Pinto que la pudiese 
situar como imputada, manifestó que 
no tenían inconvenientes en entregar 
a la defensa copias de lo solicitado, eso 
sí, aseguró que preferían mantener la 
reserva de la investigación por el plazo 
que resta de la indagatoria. 

Respecto a las solicitudes adicionales, 
como el entregar copia una vez a la semana, 
precisó que esto escapa a la normativa, 
y que serían entregadas en la medida 
que fueran solicitadas “entendiendo 
que Lucía Pinto pudiese ser imputada 
en la investigación”. 

LOS ACUERDOS

En definitiva, el Juez Roberto Gahona 
resolvió acoger la solicitud de la defensa, 
puesto que efectivamente la reserva no 
podía ser total, ni la primera que realizó 
el Ministerio Público, como tampoco la 
segunda –ampliada- que dio lugar a que 
se solicitara el recurso legal. 

Si bien la fiscal expresó que podían 
entregar los antecedentes totales, el 
día viernes, posteriormente y para las  
pruebas fueran foliadas, se estableció 
que una fecha prudente para todo ello 
era el próximo 11 de noviembre. 

Cuando procedimos 
a pedir las copias 
nuevamente el 27 
de octubre, y que es 
lo que motiva esta 
cautela de garantía, 
la respuesta fue 
nuevamente rechazar 
por haberse ampliado 
la reserva absoluta”. 
SAMUEL DONOSO

ABOGADO DEFENSOR DE LUCÍA PINTO

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

Datos: 

Ministerio Público accede a la solicitud de 
entregar copia de la carpeta investigativa, 
no así respecto a la entrega de actualizacio-
nes semanales.

Defensa insiste en su solicitud para que el 
Ministerio Público proceda a foliar la carpe-
ta investigativa.

El Ministerio Público accede a otorgar co-
pias a la defensa con plazo hasta el próximo 
11 de noviembre de 2020. 

“Semanalmente no”

La enumeración 

El plazo 
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“La Fiscalía no 
tiene nada claro y la 
audiencia nos deja 
una sensación de 

ambigüedad”

BÁRBARA YEVENES, ABOGADA DEFENSORA DE LUCÍA PINTO

La abogada integrante del equipo liderado por Samuel Donoso, encargado de la defensa de 
Pinto, valora lo obtenido tras la audiencia. 

CEDIDA

Tras la audiencia realizada vía zoom, 
una de las representantes de Lucía Pinto, 
la abogada Bárbara Yevenes, explicó los 
alcances de la determinación del tribu-
nal valorándola positivamente, ya que 
“legalmente correspondía la entrega de 
las copias”. Además puso el acento en la 
“ambigüedad” de la Fiscalía a la hora de 
entregar respuestas, señalando que esto 
podría deberse a la poca claridad que 
existe incluso para el Ministerio Público 
respecto a cómo seguirá el caso. 

-La audiencia fue más breve de lo que 
se esperaba…  

“Sí, lo que pasa es que se trataba de una 
audiencia de Cautela de Garantías que nos 
limitaba respecto al acceso de copias. En 
ese sentido valoramos que el Ministerio 
Público haya accedido a entregarlas”. 

-La respuesta fue bastante rápida, 
¿pudo haberse resuelto sin tener que 
llegar al tribunal? 

“Eso tendríamos que preguntárselo 
al Ministerio Público. Insisto, como se 
allanó, se facilitó todo el debate. Lo que 
pasa es que muchas veces no todo está 
claro desde un comienzo. La última 
respuesta que dieron ellos fue del 27 de 
octubre y en ese momento ellos nos tie-
nen que responder a través del sistema, 
y esa era la decisión que tenían en ese 
momento, la de no entregar las carpetas 
de investigación. Obviamente nosotros 
hubiésemos preferido que fuese antes”. 

-¿Quedaron conformes con el plazo 
que dio el tribunal para entregar los 
documentos? Será el próximo miér-
coles y ustedes habían propuesto este 
viernes… 

“Sí, habíamos propuesto el viernes pero 
el Ministerio Público señaló que de aquí 
al viernes no estaba en condiciones de 
foliarlo (enumerarlo), esto es ponerle 
número a las páginas, y este número da 
certezas en la investigación. 
Entonces, ante esa posibili-
dad y en el entendido que se 
puedan demorar nos parece 
un plazo prudente”. 

¿IMPUTADA?

-Hasta ahora no estaba clara 
la calidad en la que figura Lucía Pinto 
en la investigación, ¿al realizar esta 
solicitud ustedes reconocen que está 
imputada? 

“Mire, en este punto tenemos que decir 
que el Ministerio Público tampoco fue lo 
suficientemente contundente. En ese 
sentido, una vez que ella forma parte 
de la causa tiene derecho a que se le 
entreguen los antecedentes”. 

-Pero sólo los imputados y las víctimas 
pueden recibir esos antecedentes, cla-
ramente ella no es la víctima… 

“No, no es víctima”. 
-Entonces es imputada…
“Mire, tampoco queremos sostener 

eso tajantemente, porque el Ministerio 
Público no lo hizo, y si ellos no lo tienen 

claro, menos lo tenemos nosotros. Ahora, 
como se trata de un caso público que ha 
generado distintas noticias, nosotros 
tenemos que saber también qué está 
pasando, o sea, a eso vamos con la situa-
ciones procesales, porque una vez que se 
realiza cualquier actuación es necesario 
saber cuáles son los antecedentes de 
estas actuaciones. Porque el Ministerio 
Público hoy día puede decir una cosa y 
mientras se recaban más antecedentes 
puede decir otra”. 

-Ha dicho que el Ministerio Público 
no fue lo suficientemente claro, ¿qué 
sensación les deja aquello? 

“Nos deja la sensación de que es una 
investigación preliminar. Que lleva poco 
tiempo. Nosotros nos amparamos en 

disposiciones legales en el sentido de que 
en primer término no pueden decretar 
el secreto de toda la investigación, eso 
no es lo que dice la ley. Para subsanar esa 
dificultad solicitamos esta audiencia y 
adicionalmente como ya dijo el Ministerio 
Público, ellos no tienen nada claro aún 
y nosotros en ese escenario también 
tenemos que tener la posibilidad de 
contrastar la información. Pero efectiva-
mente hay una sensación de ambigüedad 
porque hasta el 27 de octubre se negaron 
a entregarnos antecedentes”. 

-¿Cree que no pensaron que iban a 
recurrir a esta audiencia de Cautela 
de Garantías? 

“Probablemente. Pero yo en cierto modo 
lo entiendo, porque el Ministerio Público 

puede no tenerlo todo claro ya que han 
pasado sólo dos meses, pero también 
hay que entender que no puede haber 
un secreto de todas las actuaciones de 
la investigación”. 

CARPETA COMPLETA 

-Ahora bien, ¿se les entregará la car-
peta de investigación completa o sólo 
parte de ella?

“Entiendo que se va a entregar completa 
el próximo miércoles”. 

-¿Pero seguirá siendo reservada para 
otras personas que la pidan?

“Yo creo que sí, pero si la respuesta llega 
a ser la misma que tuvimos nosotros 
podría solicitar una audiencia para que 
se concrete esa entrega”. 

-Esa ambigüedad del Ministerio Público 
a la que usted alude, ¿abre la puerta a 
que muchos más soliciten la carpeta? 
Es muy amplio…

“Exactamente. Como te digo, aquí hay 
una situación de que el Ministerio Público 
está decretando reserva, primero por 
cuarenta días, ya después por otros 40 
días el secreto de todas las actuaciones 
de la investigación, en circunstancias que 
sólo pueden hacerlo en ciertas piezas”. 

INTERROGANTES  

-Cuando la PDI estuvo en la zona, 
se entrevistaron directamente con 
Lucía Pinto

“No. Todas las comunicaciones las tienen 
a través de nosotros porque 
la estamos representando. 
Hasta ahora nosotros hemos 
manifestado toda nuestra 
intención de colaborar”.  

-Lo que muchos se pregun-
tan aun es, ¿por qué Lucía 
Pinto renuncia, contrata una 
defensa si no ha cometido 

ningún delito como ustedes señalan y 
no hay claridad respecto a su calidad 
de imputada?  

“Lo que pasa es que más allá del de-
lito y más allá de la figura. Se trata del 
derecho que tiene cualquier persona 
sobre todo cuando se le están realizan-
do imputaciones públicas. A cualquier 
persona que se le está diciendo, que se 
está argumentando que está implicada 
en algo, tiene derecho a ser defendida, 
no sólo Lucía”. 

-Qué sigue ahora en el proceso
“Ahora vamos a conocer los antecedentes 

y en base a eso se tomarán determina-
ciones. Lo claro es que la investigación 
desformalizada, tal como lo dijo el juez 
el día de hoy (ayer) es bastante larga”. 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

La profesional quien forma parte del equipo jurídico de la ex intendenta estuvo 
presente en la audiencia de ayer y conversó en exclusiva con Diario El Día. Admite 
que el camino recién comienza, pero que han dado un paso importante al obtener 

las copias de la carpeta de investigación que el Ministerio Público les estaba 
negando “inexplicablemente” y fuera de toda norma legal.

Si alguien más pide la 
carpeta y la respuesta 
llega a ser la misma 
que tuvimos nosotros 
podría solicitar una 
audiencia para que se 
concrete esa entrega”. 



ACTUALIDAD      I   JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2020  I  el Día06  I

En el PS no habrá sanciones personales 
por como voten en las primarias

PRIMARIAS SERÁN EL 29 DE NOVIEMBRE

Clara Olivares descartó que al interior del PS existieran grupos antagonistas como los esca-
lonistas y el nuevo eje de izquierda.

LAUTARO CARMONA

Tras una segunda reunión 
se acordó que como partido 
se respetará el acuerdo 
nacional de apoyar al 
candidato PPD, pero 
aquellos militantes que 
por opción personal voten 
a otro candidato, no se les 
sancionará al interior de la 
colectividad.

Tras la tensa primera reunión que se 
realizó el sábado pasado, donde los áni-
mos quedaron bastante cruzados entre 
dirigentes del Partido socialista en la zona, 
se optó por un segundo encuentro vía 
zoom en la que participaron dirigentes 
nacionales como el secretario general, 
Andrés Santander y el representante 
de la mesa, Jaime Romero, donde se 
determinó respetar el acuerdo que hay 
con el PPD de apoyar como partido a 
su candidato a Gobernador regional, 
Rodrigo Bravo.

Sin embargo, no se sancionará a aque-

llos militantes que por una decisión 
personal le dan su voto al DC, Ricardo 
Cifuentes, que es el otro candidato en 
la primaria.

Esto, fue confirmado por la presidenta 
regional del Partido Socialista, Clara 
Olivares, quien sostuvo que “la deci-
sión que tomamos es que tenemos un 
acuerdo nacional con el Partido Por la 
Democracia, por lo tanto, la instituciona-
lidad partidaria honra el acuerdo y va a 
apoyar en esta instancia de primarias al 
candidato Rodrigo Bravo. No obstante lo 
anterior y entendiendo que hay legítimas 
diferencias personales y territoriales, a 
los compañeros y compañeras que se 
sientan convocados y representados por 
la opción presentada por la DC, tienen 
libertad de acción, pero como partido 
vamos a apoyar a Rodrigo Bravo”, indicó.

Olivares dijo que esto significaba que 
el partido no los iba a castigar por 
apoyar al candidato DC, “no se va a ir 

a Tribunal Supremo, nadie va a hacer 
ninguna denuncia. Además, está el 
compromiso que una vez terminado 
el recuento de los votos el día 29 de 
noviembre, nosotros nos vamos a poner 
inmediatamente detrás del candidato 
que resulte ganador”.

Si bien las diferencias al interior de la 
colectividad fueron evidentes el fin de 
semana, tras el encuentro del martes, 
Clara Olivares dijo que habían salido 
fortalecidos, ya que “las discusiones se 
dan en un legítimo espacio de debate, 
donde hay algunos compañeros que 
presentan sus opciones con  un mayor 
grado de retórica y de pasión”.

Aclaró que no existía un sector de-
terminado, sino que más bien fueron 
elementos de reflexiones personales 
que cada uno hizo. “No es que haya un 
sector que esté detrás de una opción o 
de la otra”, por lo que la dirigenta des-
cartó alguna pugna entre escalonistas 
o gente  de un nuevo eje de izquierda, 
indicando que esa pugna no existía.

Consultada sobre los rumores que 
circularon en el sentido de que la si-
tuación era tan complicada al interior 
del PS, que eventualmente podría pre-
sentar su renuncia a la presidencia, lo 
descartó de plano, indicando que eran 
solo eso, rumores. “Yo no renuncio, no 
hago eso”, dijo.

Reconoció que se vivieron momentos 
de una alta tensión, pero subrayó que 
tenía una gran responsabilidad que 
asumir con la militancia que votó por 
ella en forma mayoritaria y no puede 
dejar de representarlos.

La decisión que 
tomamos es que 
tenemos un acuerdo 
nacional con el 
PPD, por lo tanto, 
la institucionalidad 
partidaria honra el 
acuerdo”.
CLARA OLIVARES

PRESIDENTA REGIONAL DEL PS.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

 

 

11:00 HORAS / CHILE
09:00 HORAS/COLOMBIAM A Ñ A N A

Directora Ejecutiva
World Energy Council, 
Chile

M. Trinidad 
Castro

Gerente General 
ISA INTERCHILE

Gabriel 
Melguizo

DIALOG S

www.diarioeldia.cl

Transmisión a través de:

Te invitamos al cierre de un ciclo de  
Webinars organizado por ISA 
INTERCHILE. 
De la mano de un panel experto, el 
tema que pondremos sobre la mesa 
serán los objetivos de desarrollo 
sostenible y futuro energético.

Seremi de Energía de la
Región de Coquimbo

Álvaro 
Herrera

Moderadora. Editora
general de El Día

Lucía
Díaz Gálvez

Directora de Estudios e 
Incidencia Fundación 
Mi Parque

Trinidad
Vidal 

V I E R N E S



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2020  I  I  07

Tras reclamos de comunidad comienza a funcionar 
cuartel de bomberos de Cerrillos de Tamaya 

AÚN QUEDAN PENDIENTES ALGUNOS ARREGLOS 

Gran parte del Cuartel de Bomberos de la 8va Cía de Cerrillos de Tamaya, fue entregado este 
miércoles.

CEDIDA

La construcción comenzó 
a fines del 2018 con fecha 
de término a mediados 
del 2019, y hasta ayer, las 
instalaciones aún no habían 
sido entregadas. Por el 
momento, el recinto será 
habilitado solo en la sala de 
máquinas y los baños.

Luego de dos años, por fin el cuartel 
de Cerrillos de Tamaya comenzará a 
estar operativo para la comunidad a 
partir de este miércoles, esto luego de la 
molestia de los vecinos de la localidad 
por el incumplimiento de los plazos 
en la entrega del recinto. 

Durante esta semana, la circulación 
de una imagen en las redes sociales 
en apoyo a la pronta entrega del esta-
blecimiento, en la localidad, lograron 
visibilizar la problemática que mantenía 
a la Octava Compañía de Bomberos aún 
sin el nuevo cuartel que sería entregado 
en sus inicios, en el mes de septiembre 

del año 2019. 
La reposición del Cuartel de Bomberos 

fue  financiada por el Gobierno Regional 
y tuvo una inversión de $ 460.832.736, 
iniciando su construcción en noviembre 
del 2018, en donde la entidad técnica 
del proyecto corresponde al municipio 
de Ovalle. 

Tras varias observaciones en la obra 
por parte de la empresa constructora, 
la fecha de entrega comenzó a ser 

postergada, provocando incertidum-
bre para la comunidad y los propios 
voluntarios. 

Según información recabada por 
el diario El Ovallino, las principales 
fallas que aún no han sido reparados, 
son preocupantes a la hora de una 
emergencia, ya que las puertas de la 
sala de máquinas sufren desperfectos 
que impedirían una pronta reacción 
en los carros bombas. 

Respecto a la entrega del cuartel, desde 
el municipio de Ovalle indicaron que el 
pasado lunes 2 de noviembre, profesio-
nales de la Secretaría de Planificación 
Comunal y el inspector técnico de la 
obra, Juan Rodríguez, hicieron una 
visita técnica junto a representantes 
de Bomberos. “Finalmente, se acordó 
que a partir de este miércoles 4 de no-
viembre comenzará la utilización de las 
dependencias, lo que claramente será 
un aporte para la comunidad local”. 

Pese a la entrega de la sala de máqui-
nas y baños del recinto -según datos 
entregados al diario El Ovallino-, aún 
quedan algunas observaciones por 
reparar. 

Por otro lado, el municipio señaló que 
además, “se informó que la garantía 
por parte de la empresa constructora 
se encuentra vigente hasta junio de 
2021, por lo que cualquier situación 
que se pudiera generar en la obra y que 
requiera intervención de la empresa, 
esta deberá hacerse cargo de resolverla”.

Romina Navea R./ Ovalle

@eldia_cl

El ilícito fue perpetrado en noviembre de 
1973, en el regimiento “Arica” de la ciudad.

CEDIDA

Condenan a militares en retiro por homicidio calificado en Regimiento de La Serena

POR HECHOS DE VIOLACIÓN  DE DD.HH

Siete militares en retiro fueron con-
denados por su responsabilidad en 
el delito de homicidio calificado de 
Francisco Javier Santoni Díaz. Ilícito 
perpetrado en noviembre de 1973, en 
el regimiento “Arica” de  La Serena.

El ministro en visita extraordinaria 
para causas por violaciones a los 
derechos humanos de la Corte de 
Apelaciones de La Serena, Vicente 
Hormazábal Abarzúa, condenó  en 
calidad de autores del delito a Ariosto 
Alberto Francisco Lapostol Orrego, 
Fernando Guillermo Santiago Polanco 

A 10 años y un día de 
presidio condenan a cinco ex 
informados, mientras a otros 
dos, a cinco años y un día por 
delitos perpetrados en el año 
1973.

Gallardo, Milton Leonardo Torres 
Rojas, René Patricio Orchand Díaz y 
José Electo Flores Gallardo a 10 años 
y un día de presidio; en tanto, Luis 
Humberto Fernández Monjes y Juan 
Daniel Marambio López deberán 
purgar 5 años y un día de presidio.

Los antecedentes recopilados en la 
etapa de investigación, y que sirvie-

ron de fundamento de la acusación, 
permitieron al ministro Hormazábal 
Abarzúa dar por establecido los si-
guientes hechos: 

“Las pruebas que se reunieron en el 
proceso lograron determinar que la 
víctima estaba en dependencias o a 
cargo de un organismo público, que 
era el penal penitenciario, en una 
prisión preventiva, es decir, estaba a 
resguardo del Estado, y en esa condi-
ción lo fueron a sacar para ejecutarlo, 
y eso consta en el acta de baja, en los 
dichos de los testigos que escucharon 
los balazos y también funcionarios 
de Gendarmería que mencionan que 
recibieron comunicación que habría 
sido ejecutado en el regimiento”, 
informó el ministro.

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

Dos
Años de espera han tenido los 
voluntarios del Cuerpo de Bom-
beros de Cerrillos de Tamaya 
para recibir el nuevo cuartel. 
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AVISO DE PRIMERA INSCRIPCIÓN FISCAL
COMUNA DE OVALLE - PROVINCIA DE LIMARÍ - 
REGIÓN DE COQUIMBO

Con esta fecha, se da aviso al público en general, que el FISCO DE CHILE, en conformidad a lo dispuesto 
en los artículos 58 y 101 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces, y el Artículo 11 del 
Decreto Ley N° 1.939 del año 1977, en relación con lo establecido en el artículo 590 del Código Civil, se 
encuentra realizando los trámites necesarios para inscribir a su nombre y por tanto hacerse dueño de dos 
terrenos ganados al Mar de Chile, ubicados en la Caleta de Pescadores Sierra, comuna de Ovalle, provin-
cia de Limarí, región de Coquimbo, individualizados en el plano N° 04301-13531 C.R., de fecha septiembre 
de 2020 del Ministerio de Bienes Nacionales, la individualización y los deslindes particulares de cada uno 
de ellos, es de acuerdo al siguiente detalle:

El objeto del presente aviso, será ponerlo en conocimiento de terceros interesados, quienes podrán hacer 
valer sus derechos dentro de los plazos legales, bajo apercibimiento de efectuarse la inscripción de 
dominio de los inmuebles a nombre del FISCO DE CHILE. 
El presente aviso, se fijará en un cartel durante -a lo menos- 15 días en la oficina del Conservador de 
Bienes Raíces de la comuna de Ovalle.

Lote 1, relleno sobre fondo de mar, superficie 612,38 m2
NORTE: Mar de Chile, en línea recta de 40,00 metros, definida por los vértices A y B;
ESTE: Mar de Chile, en línea recta de 8,69 definida por los vértices B y C;
SUR: Playa de Mar, en línea sinuosa de cinco parcialidades de 8,92 metros; 14,12    
 metros; 15,71 metros; 5,29 metros y 5,16 metros, definida por los vértices C, D, E, F, G y H; 
OESTE:  Mar de Chile, en línea recta de 19,46 metros, definida por los vértices H y A.

Lote 2, relleno sobre playa de mar, superficie 239,92 m2
NORTE: Rellenos sobre fondo de mar, en línea sinuosa de cinco parcialidades de 5,16 metros; 5,29  
 metros; 15,71 metros; 14,12 metros y 8,92 metros, definida por los vértices H, G, F, E, D y C;
ESTE: Playa de Mar, en línea recta de 3,48 metros, definida por los vértices C e I,  y terrenos de  
 propiedad particular, línea sinuosa de 8,95 metros, definida por los vértices I y J;
SUR: Terrenos de propiedad particular, en línea sinuosa de tres  parcialidades de 14,00 metros;  
 16,27 metros y 11,48 metros, definida por los vértices J, K, L, y M; 
OESTE:  Playa de Mar, en línea recta de 1,47 metros, definida por los vértices M y H.

GIANNINA TERESA GONZÁLEZ MICHEA
Secretaria Regional Ministerial

Bienes Nacionales, Región de Coquimbo

MARCELO ALFONSO CASTILLO RANJEL
Abogado

Secretaría Regional Ministerial
Bienes Nacionales Región de Coquimbo

Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Robos en toque de queda, el ilícito en 
pandemia que autoridades intentan erradicar

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Mientras que la mayoría de las tasas de delitos en la región 
han disminuido desde iniciada la crisis sanitaria, los robos 
a locales comerciales durante la noche se han transformado 
en una real preocupación para los empresarios, quienes se 
han visto particularmente afectados con estos ilícitos, razón 
por la que se designó a un Fiscal de Focos para investigar 
estos hechos, logrando la detención de tres sujetos que 
se mantienen en prisión preventiva. Asimismo, diversas 
autoridades han efectuado mesas de trabajo para abordar 
la problemática, determinando nuevas estrategias para los 
sectores perjudicados.

Fue tan solo en un minuto veinte se-
gundos que un grupo de sujetos ingresó 
a robar a una óptica ubicada en calle 
Aldunate, a través del sistema de alunizaje, 
en pleno centro de Coquimbo, hecho 
ocurrido a las 00:53 de la madrugada del 
miércoles, durante pleno toque de queda.

Ahora bien, por razones que se inves-
tigan, las cámaras ubicadas frente al 
local dejaron de funcionar a las 18:45 
horas. Sin embargo, se habrían captado 
imágenes del suceso mediante otras 
ubicadas a mayor distancia, las que ya 
fueron entregadas al Ministerio Público 
para su investigación.

Este hecho no sería el primero de este 
tipo de hechos que afecta a los locatarios 
del centro porteño, de acuerdo a lo co-
mentado por el presidente de la Cámara 
de Comercio de Coquimbo, Fernando 
Guzmán, existe indignación por parte 
de los locatarios por una ola de robos de 
similares características que los estaría 

afectando desde hace semanas. 
“Estamos muy molestos por esta situa-

ción, anteriormente hubo robos en la 
calle Aldunate con Alcalde, hace unas 
dos o tres semanas, a cuatro locales y 
hace una semana atrás hubo cuatro 
robos en el sector del Empalme”.

De acuerdo a Guzmán, los comerciantes 
están consternados por el tipo de delitos 
que están sufriendo en el sector, los que 

se comenten a pesar de los controles y 
patrullajes y en medio de un acto de 
autoridad. 

“Respecto a esta situación nosotros 
creemos que la única forma en que 
esto se puede detener es que realmente 
pueda haber una vigilancia efectiva en 
los lugares y en los horarios que se pro-
ducen los robos en lugares no habitados, 
que son entre las 12 de la noche y las 6 
de la mañana”.

Estos delitos no solo se producirían en 
la comuna puerto , sino que también  
habrían afectado a locatarios en diversos 
sectores de La Serena, quienes habrían 
sido víctimas de robos similares desde 
el inicio del toque de queda.

Patricio Araya, presidente de la Cámara 
de Comercio de La Serena comentó 
esta situación, la que también habría 
sucedido en medio de la crisis sanita-
ria, por lo que sostuvieron reuniones 
con diversos estamentos. Sin embargo, 
últimamente no se habían reportado 
nuevos hechos, al menos en el comercio 
del centro serenense. 

MESAS DE TRABAJO

Para poder abordar este tipo de fenó-
menos son varios los organismos que 
deben trabajar coordinadamente, es 

por eso que se han creado instancias 
de trabajo con la participación de las 
Cámaras de Comercio,  Carabineros, 
el Coordinador de Seguridad Pública, 
gobernación, Ministerio Público, los 
municipios, entre otros.

“A medida que se ha ido normalizando 
la actividad en la conurbación, que tiene 
mayor densidad poblacional, se ha visto 
que empezó a aumentar considerable-
mente el robo en lugar no habitado y eso 
motivó a que la Cámara de Comercio 
pidiera una reunión de trabajo para 
implementar las medidas de seguridad, 
llegando a establecer un trabajo focalizado 
por parte de Carabineros con efectivos 
en bicicleta para poder patrullar todo el 
perímetro central en Coquimbo y poder 
reaccionar de manera mucho más rápi-
da” explicó el Coordinador Regional de 
Seguridad Pública, Rolando Casanueva.

Por otro lado, apoyarán la labor nocturna 
preventiva con el uso del dron con el fin 
de detectar hechos ilegales en toque de 
queda, el que además comenzará una 
hora más tarde, retrasando su inicio a 
medianoche en vez de las 23 horas. 

En tanto, el Gobernador de Elqui, 
Gonzalo Chacón sostuvo que “esta-
mos trabajando coordinados con los 
comerciantes, Carabineros y la muni-
cipalidad de Coquimbo para poder 
efectuar más rondas nocturnas en los 
distintos puntos donde han ocurrido 
aumento de robos en toque de queda. 
Por eso estamos trabajando, además, 
con la Subsecretaría de Prevención del 
Delito, a través de los drones, rondas en 
bicicleta por los distintos sectores, con 
Carabineros y los mismos comerciantes 
que han sido capacitados para poder 
mejorar sus medidas de seguridad y así 
prever cualquier tipo de delitos”.

Desde Carabineros indicaron que están 
abordando la situación delictual de la 
conurbación desde distintos focos y con 
diversas estrategias, especialmente en 
el centro porteño.

“Por una parte, mantenemos nuestros 
servicios preventivos, con patrullajes, 

Javiera Sánchez C-M/ Coquimbo

@eldia_cl
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bicicletas y carabineros en terreno, en 
puntos dinámicos establecidos en base 
a las denuncias de la comunidad y el 
flujo de gente. Además, contamos con el 
apoyo de tecnología a través de drones, 
que nos permiten realizar un monitoreo 
general de la situación en el centro de 
La Serena y Coquimbo y reaccionar de 
manera oportuna en caso de detectar-
se algún ilícito” precisó el Prefecto de 
Coquimbo, Coronel Carlos Rojas.

Asimismo, están apostando por una 
comunicación permanente con los veci-
nos y locatarios con el fin de conocer sus 
inquietudes en materia de seguridad y 
de establecer un trabajo mancomunado 
en la lucha contra la delincuencia, es por 
eso que desde Carabineros comprome-
tieron mayor presencia, pero llamaron 
al comercio a reforzar sus medidas de 
resguardo mediante la instalación de 
cámaras de vigilancia, así como de per-
sonal especializado en seguridad. 

“Con toda esta planificación, debo 
señalar que si bien a nivel mediático 
puede existir la sensación de que durante 
las últimas semanas han ocurrido más 
delitos en la conurbación, lo cierto es 
que las cifras muestran una caída de 12,7% 
en los robos en lugar no habitado desde 
el 18 de marzo a la fecha en horario de 
toque de queda. Esto significa, que en 
la práctica, este año en comparación al 
2019, hemos tenido 98 delitos menos en 
esa categoría” agregó Rojas.

Ahora bien, a diferencia de otros años, 
en este escenario de pandemia, el flujo 
en  horario nocturno debería limitarse 
a quienes cuenten con un salvocon-
ducto producto del toque de queda, 
no obstante, uno de los reclamos de 
la ciudadanía es la escasa presencia de 
personal militar en ese horario, lo que 
facilitaría la ocurrencia de los ilícitos 
en quienes ven la soledad de las calles 
como una oportunidad.

Finalmente, desde la Municipalidad 
de Coquimbo, a través de la Dirección 
de Seguridad Pública, se encuentran 
desarrollando una serie de estrategias 
en materia de seguridad orientadas a 
combatir la delincuencia en el centro 
de la ciudad.

“Sabemos que la seguridad es un tema 
sensible para nuestros vecinos y vecinas, y 
por ello hemos redoblado los esfuerzos en 
prevención en el centro de la ciudad, pero 
también en todo el territorio comunal. 
Desde la Dirección de Seguridad Pública, 
hemos mejorado y potenciado nuestro 
sistema de cámaras de teleprotección, 
contamos con un dron para patrullajes y 
fiscalizaciones a distancia y continuamos 
diariamente ejecutando el Plan de con-
tingencia durante la emergencia sanitaria 
con patrullajes preventivos integrales” 
comentó el edil, Marcelo Pereira.

El jefe comunal expresó que los ins-
pectores municipales no solo recorrían 
las calles con un fin preventivo, sino 
que también para recoger la inquie-
tud de la comunidad y sus principales 
problemáticas.

Asimismo, recalcó la efectividad de las 
cámaras de tele protección, ya que, en los 
meses de agosto, septiembre y octubre 
se han registrado 45 procedimientos en 
materia de seguridad y emergencias, 

siendo 13 de ellos de mayor connotación 
social, los que se han podido evitar gracias 
a su intervención oportuna.

 RONDAS MILITARES

Al respecto, el General Patrice Van de 
Maele, Jefe de la Defensa Nacional, comen-
tó que desde el ejército disponían de seis 
ejes de control, tres en La Serena y tres 
en Coquimbo y de cuatro patrullas que 
salían diariamente durante el toque de 
queda, ejes que se van alternando cada 
noche para no pasar por el mismo lugar.

“Lo que controlan los ejes están en 
base a dos fundamentos, el primero es 

controlar lugares donde normalmente 
existe más movimiento de gente, y el 
segundo la infraestructura crítica de 
ambas ciudades, lugares que nosotros 
estimamos y que, de acuerdo a la expe-
riencia del 18 en octubre, hay más riesgo”.

La planificación explicada por el General, 
consideraría al menos 14 puntos que 
debe frecuentar cada patrulla militar, 
los que están geo-referenciados y deben 
ser informados al puerto de mando, 
los que confirman su ubicación por 
GPS. En esos puntos los efectivos deben 
detenerse, bajar del vehículo, verificar 
que no suceda nada fuera de lo normal 
y luego continuar su recorrido.

De acuerdo a Van de Maele, la noche 
del martes no habían ejes de control 
en el sector del robo, “esto es muy di-
námico porque los delincuentes van 
viendo donde no esté la unidad militar 
y buscan otros lugares”.

UNIDAD DE ANÁLISIS CRIMINAL

Un problema de delincuencia a lu-
gares no habitados en pleno toque de 
queda que no solo habría afectado en 
esta pandemia a La Serena y Coquimbo, 
sino que también se habría registrado 

en Valparaíso, Atacama, el Maule, entre 
otros sectores, es por eso que desde 
el Ministerio Público designaron a un 
Fiscal de Focos con el fin de investigar 
estos ilícitos.

“Esta Unidad Especializada de la Fiscalía 
regional se encuentra trabajando en dos 
focos investigativos especiales para el 
robo en lugar no habitado en locales 
comerciales, uno en La Serena y otro en 
Coquimbo” explicó el Fiscal de Focos, 
Eduardo Yáñez.

El Fiscal indicó que en marzo, cuando 
comenzó la crisis, las tasas de criminali-
dad en la mayoría de los delitos se habían 
reducido, mientras que el robo en lugar 
no habitado en locales comerciales se 
había incrementado, esto principal-
mente por una menor presencia de los 
locatarios en sus negocios, traducién-
dose en mayores oportunidades para 
los delincuentes. 

“La experiencia en La Serena ha sido 
buena porque tenemos varias causas 
formalizadas o requeridas por el delito 
de robo en lugar no habitado en esta 
unidad, sin prejuicio del trabajo que 
hace la fiscalía local, y tenemos tres 
personas en prisión preventiva por 
diversos robos que han sucedido en 
época de pandemia con el toque de 
queda vigente”.

Yáñez sostuvo que en Coquimbo la 
situación ha sido más compleja, “si 
bien tenemos causas formalizadas y 
judicializadas, nos ha costado un po-
co más levantar información y en ese 
sentido el llamado de nosotros es a que 
se puedan aportar la mayor cantidad 
de antecedentes, junto con hacer la 
denuncia, como videos de seguridad”. 

De acuerdo al fiscal, no es que exista 
un aumento en la cantidad de delitos a 
lugar no habitado, sino que se comenzó 
a normalizar la incidencia y ocurrencia 
de los mismos.

“Nosotros como Unidad de Análisis 
Criminal hemos tenido éxito al formalizar 
y requerir en delitos de robo en lugar 
no habitado en época de pandemia en 
hechos ocurridos por ejemplo, en el 
Ministerio de Educación, en el restau-
rante Plan Beer de Avenida El Santo, en la 
Escuela de Música Empo. Sin embargo, 
hay dos casos puntuales, dos líneas in-
vestigativas que trabajamos con la SIP de 
Carabineros que fueron bien exitosas”.

La primera de ellas una serie de delitos 
ocurridos a varios locales de La Serena 
que culminó con la detención de un 
sujeto que actualmente se encuentra 
en prisión preventiva, mientras que 
la segunda línea investigativa, por el 
mismo delito a otros cinco inmuebles, 
dejó a otros dos individuos con la misma 
medida cautelar.

“Lo que tenían en común ambos casos 
es que se logra evidenciar por parte 
de la SIP de Carabineros la utilización 
de vehículos motorizados que fueron 
identificados por cámaras de seguridad, 
lo que nos permitió dar con los usuarios 
y poder tener entrada de registro a los 
respectivos domicilios y de esta forma 
dar cuenta la existencia de evidencia 
proveniente de dichos robos lo que 
permitió que se pudiesen decretar las 
cautelares para estos sujetos”.

Zona de debates

“Estamos consternados por 
el tipo de robo que existe en 

toque de queda, una total falta 
de respeto a la autoridad, eso 

nos parece impresionante, que 
durante el toque de queda los 
delincuentes se paseen por el 

centro de la ciudad cometiendo 
ilícitos”.

FERNANDO GUZMÁN

PRESIDENTE CÁMARA COMERCIO COQUIMBO

“Estamos apostando por una 
comunicación permanente con 
los vecinos y locatarios, que tie-
ne que ver con el poder conocer 
sus inquietudes en materia de 
seguridad, pero principalmen-
te, con la necesidad de estable-
cer un trabajo conjunto en la 
lucha contra la delincuencia”.

CORONEL CARLOS ROJAS

PREFECTO COQUIMBO

“Nuestros inspectores no sólo 
están recorriendo las calles pa-
ra prevenir incivilidades, sino 

que además han aumentado el 
contacto y la comunicación con 

nuestros dirigentes vecinales, 
quienes le han hecho saber las 

problemáticas que están vivien-
do sus barrios”.

MARCELO PEREIRA

ALCALDE DE COQUIMBO

“Si bien tenemos causas forma-
lizadas y judicializadas, nos ha 
costado un poco más levantar 

información y en ese sentido el 
llamado de nosotros es a que se 
puedan aportar la mayor canti-
dad de antecedentes, junto con 
hacer la denuncia, como videos 

de seguridad”. 

EDUARDO YÁÑEZ

FISCAL DE FOCOS
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Personas ha logrado formali-
zar la Fiscalía de Focos por este 
tipo de delitos ocurridos en la 
conurbación durante toque de 
queda.
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La Oficina de Medio Ambiente de la Municipalidad de Los Vilos, te invita a participar en el “Tercer Remate 
de Animales Mayores”, a realizarse el día miércoles 11 de noviembre, a las 15:30 horas, en el sector Ex 
Inia, Dependencias del Corral Municipal. Los interesados podrán visitar el corral municipal donde serán 
exhibidos los caballares y bovinos, el día viernes 06, lunes 09 y martes 10 de noviembre, en dos horarios, 
en la mañana desde las 9:00 hasta las 13:30 horas, y en la tarde desde la 15:30 hasta las 17:30 horas.

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS VILOS
Muni Los Vilos Municipalidad de Los Vilos @munilosvilos @muni_losvilos

Ciclistas en alerta ante aumento nacional 
de muertes en accidentes de tránsito

ALZA DE UN 28%

La Región de Coquimbo registra dos fallecidos a la fecha, 
ambos hechos ocurridos en la Ruta 5 Norte. El número  
preocupa a organizaciones y autoridades, ya que la cifra 
del año pasado se mantuvo en cero por lo que reiteran el 
llamado a una convivencia de respeto mutuo en las rutas.

Las cifras entregadas hace pocos 
días por el Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones no son alentado-
ras para quienes usan la bicicleta como 
medio para desplazarse por las urbes. 

La Comisión Nacional de Seguridad 
de Tránsito (Conaset) cifró en 85 las 
personas que perdieron la vida mien-
tras se transportaban en este vehículo 
amigable con el medio ambiente entre 
enero y septiembre de este año, lo que 
significa un 28% más que en el mismo 
periodo de 2019. 

A nivel regional, la tendencia se repite. 
Hasta la fecha y según datos proporcio-
nados por la Prefectura Carabineros 
Coquimbo los decesos en siniestros 
viales son dos, el primero ocurrido en 
febrero, en la ruta 5 Norte a la entrada de 
Caleta San Pedro y, el segundo también 
en esta vía, pero en el sector de Las Tacas, 
en el mes de junio. El número no deja 
de preocupar ya que el año pasado no 
hubo ciclistas fallecidos. 

 “El llamado que hacemos es a la con-
ducción responsable. En este caso, se 
trata de un mensaje transversal, porque 
no solo le estamos hablando a aquellas 
personas que transitan en auto y que 
deben respetar los límites de velocidad 
sino también a los ciclistas, que tienen 
la obligación de tomar todos los res-
guardos pertinentes”, indicó el prefecto 
de Coquimbo, coronel Carlos Rojas. 

La cifra oficial no coincide con la que 

maneja Guillermo Carvajal, coordina-
dor y vocero del Movimiento Furiosos 
Ciclistas de la IV Región, quien dijo que 
tienen conocimiento de al menos 3 
accidentes con consecuencias fatales. 

“Independiente de la cifra es una 
hecho catastrófico y repudiable. Son 
accidentes que cambiaron de un mo-
mento a otro la vida de las familias de 
los ciclistas, por lo que nuestro ideal es 
que ese número se mantenga siempre 
en cero”, contó. 

POCAS PROBABILIDADES 
DE CONTAGIO

La bicicleta como medio de transpor-
te ha cobrado vital importancia en el 
contexto sanitario puesto que al ser un 

vehículo de conducción individual las 
posibilidades de contagio de Covid-19 
son casi nulas. 

Así lo expresó este martes Johanna 
Vollrath, secretaria ejecutiva de Conaset 
cuando dio a conocer las cifras, quien 
además, destacó que “estamos viendo 
un aumento del uso de la bicicleta”, lo 
que lleva a que “una mayor cantidad 
de personas estén expuestas”. 

Postura que no comparte Carvajal, 
ya que asegura que elegir este medio 
sustentable no debería implicar un 
riesgo, mucho menos terminar con 
resultado de muerte y que se debe 
avanzar en campañas educativas efec-
tivas y de concientización hacia todos 
los actores que transitan por las vías. 

“Todo ciclista debe contar con los 
elementos básicos de seguridad, pe-
ro los conductores deben partir por 
respetar el distanciamiento mínimo 
de 1,5 metros”, agregó. 

Cabe recordar que la Ley de Convivencia 
de Modos establece medidas que buscan 
proteger a los usuarios vulnerables, 
como peatones y conductores de ciclos, 
como bicicletas, scooters, patines, 
skates, entre otros. Objetivos que es-
tarían lejos de concretarse –según el 

vocero- debido a la falta de educación 
e infraestructura de calidad. 

“Esta normativa se aprobó sin contar 
con la cantidad y calidad de infraestruc-
tura necesaria ni la educación previa de 
los actores involucrados…por lo que 
difícilmente podríamos esperar una 
conducta adecuada”, añadió. 

Por su parte, el prefecto Rojas admite 
que este medio de transporte llegó para 
quedarse y que los esfuerzos deben 
estar destinados en una “convivencia” 
que asegure la tranquilidad y evite los 
riesgos de accidentes. 

APELANDO A LA CONCIENCIA

La situación mantiene en alerta a 
organizaciones y movimientos de ci-
clistas a nivel nacional, de hecho, los 
pedaleros han protagonizados masivas 
cicletadas que han ido en aumento 
tras el estallido social exigiendo mayor 
respeto. 

En tanto, las autoridades pertinentes 
han diseñado un plan de acción de 
seguridad vial para reducir las muer-
tes por exceso de velocidad, que in-
cluye mayor fiscalización, además 
de acelerar el proyecto de ley que se 
encuentra en el Senado y que creará el 
Centro Automatizado de Tratamiento 
de Infracciones (CATI), que busca instalar 
cámaras y sancionar a automovilistas 
que no cumplan con los límites.

En ese sentido, el vocero del mo-
vimiento serenense aclara que los 
controles deben ser “parejos” y que 
el valor predeterminante en las rutas 
debe ser el “respeto mutuo”. 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

2
Ciclistas fallecidos se registran 
en la región en lo que va del 
año. 
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estamos pidiendo y cuánto demorará”, 
indicaron.

Por otra parte, Ivoneth Labarthe, in-
siste en que el municipio ha cometido 
errores técnicos en el proyecto de al-
cantarillado, por eso ha sido rechazado 
en el Ministerio de Desarrollo Social. 
“Nosotros queremos que las autorida-
des lleguen con respuestas definitivas, 
claras y fechas, así de simple”.

Los residentes de la localidad rural 
de Ceres, quienes aguardan la visita 
de las autoridades en un encuentro 
que se materializará hoy en su sector, 
han manifestado que esperan que les 
lleven respuestas claras a sus deman-
das, especialmente a la instalación de 
alcantarillado.

La semana pasada, los vecinos se ma-
nifestaron molestos, porque desde hace 
décadas que están bregando por contar 
con alcantarillado, oportunidad en que 
realizaron barricadas con el objetivo de 
llamar la atención de las autoridades 
frente a la problemática que vive el 
sector, donde residen cerca de mil per-
sonas que no cuentan con sistema de 
alcantarillado ni calles pavimentadas.

En esa oportunidad, en medio de las 
barricadas señalaron que es un pro-
blema de larga data que ha cruzado 
generaciones, las que han estado lu-
chando y gestionando con el municipio 
y diversos organismos, para mejorar 
las condiciones de vida.

Señalaron como ejemplo, que su po-
blación está a metros de Villa La Florida 
y de inmobiliarias que han llegado hace 
tres años, lo que significaba que tenían 
alcantarillado a 30 metros, pero a ellos 
no se lo han instalado en 50 años.

ENCUENTRO

Por lo anterior, se coordinó un en-
cuentro con las autoridades, de quienes 
esperan sean claras y no solo se com-
prometan, sino que materialicen los 
avances que buscan para su comunidad.

La secretaria de la Junta de Vecinos 
de Ceres, Ivoneth Labarthe, dijo que 
“lo que entendemos es que el proyecto 
de factibilidad ya está terminado para 
que pase al Ministerio de Desarrollo 
Social y se busquen los recursos, no-
sotros buscamos que se agilicen esos 
proyectos”.

Indica que el tema de obras, como el 
alcantarillado no es solo una respon-
sabilidad de los ministerios, sino que 
“de la municipalidad y de la consultora, 
porque ese proyecto se les ha rechaza-
do 14 veces, entonces no se entiende, 
porque los datos y trámites están a la 
mano, por eso que no se entiende que 
esté fallando este proyecto”.

La dirigenta mencionó que los vecinos 
están cansados de tanta burocracia y 
demora y que ya están perdiendo la 
paciencia, lo que ha quedado demos-
trado en las manifestaciones públicas.

Residentes de Ceres coinciden con 
la dirigenta, indicando que no van a 
aceptar que las autoridades les vayan 
a dar solo explicaciones sobre lo que 
se hará, sino que quieren respuestas 
concretas, como plazos y fechas.

Mencionaron que no era menor estar 
esperando 50 años para que les pongan 
alcantarillado o que le pavimenten 
una calle.

“Queremos que las autoridades nos 
digan si se van a hacer las cosas que 

Habitantes de Ceres esperan 
respuestas claras de las 
autoridades por alcantarillado

PAVIMENTACIÓN

Sobre la pavimentación del camino, 
que también lo están solicitando hace 
años, sostienen que es vivir en el polvo 
y que las pocas veces que llueve se 
convierte en barro.

Les han dicho que no se puede invertir  
en la pavimentación del acceso, porque 
si después se materializa el proyecto del 
alcantarillado van a tener que romper 
lo pavimentado. 

Intentamos obtener una versión 
del intendente regional sobre qué le 
plantearán a la comunidad de Ceres  
en la reunión en la que él participará, 
pero no hubo respuesta al respecto. 
Lo propio ocurrió con el Ministerio de 
Obas Públicas.

Quien sí respondió fue el alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob, el que señaló 
que no solo participaría el municipio en 
el encuentro con los vecinos, sino que 
el MOP, Serviu, la intendencia regional, 
transportes y otros, donde cada uno 
responderá por lo que le corresponde.

El edil descartó que  ellos hayan pre-
sentado y se le hubiese rechazado algún 
proyecto de alcantarillado, porque 
deberían presentar el anteproyecto, 
pero para eso los caminos tenían que 
ser fiscales y hasta hace poco no lo 
eran, trámite que ya realizó Bienes 
Nacionales.

NO DESCARTAN VOLVER A MANIFESTARSE

La semana pasada los habitantes de Ceres se cansaron de pedir inversión en su localidad y se manifestaron tomándose la ruta y haciendo 
barricadas. No descartan volver a manifestarse si no les dan soluciones.

CEDIDA

Hoy las autoridades de distintas carteras, el municipio 
serenense y el intendente regional, se reunirán con los 
habitantes de Ceres, localidad que está exigiendo la 
instalación de alcantarillado y la pavimentación de calles. 
Acusan abandono y buscan mejorar su calidad de vida.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

Lo que entendemos 
es que el proyecto de 
factibilidad ya está 
terminado para que 
pase al Ministerio de 
Desarrollo Social y se 
busquen los recursos, 
nosotros buscamos 
que se agilicen”.

IVONETH LABARTHE

SECRETARIA JUNTA DE VECINOS DE 
CERES.

50
años, a lo menos, llevan espe-
rando en la comunidad de Ce-
res, que les instalen alcantari-
llado.
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 CITACIÓN
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA  

Por acuerdo Directorio CORPORACIÓN JUAN SUBERCASEAUX, RUT 70.731.100-2 citase 
a  Asamblea General Ordinaria a realizarse en forma remota el día  10 de noviembre de 
2020 a las 19.00 hrs.  1ªcitación. Los socios deberán enviar solicitud de enlace vía correo 
electrónico a email: s.ejecutivo@colegioamaliaerrazuriz.cl antes del 09 de noviem-
bre del 2020.

TABLA: 

1.-  Breve introducción del Presidente

2.- Conocimiento Balance ejercicio 2019; Memoria, Estados de resultados y Financieros 
e informe final de  Auditores externos sobre ejercicio terminado al 31 de Diciembre de 
2019.

De conformidad a la Ley y los estatutos tendrán derecho a participar y a ejercer sus 
derechos de voz y voto los titulares de la calidad de socios inscritos en el Registro a la 
fecha de celebración de la asamblea.-

RODRIGO CONTADOR GUZMÁN
PRESIDENTE

EXTRACTO DE NOTIFICACIÓN

Tribunal de Familia de La Serena en 
causa RIT C-691-2020 seguida por 
alimentos, con fecha 15 de octubre de 
2020, se ha ordenado notificar a Carlos 
Guillermo López García RUN 
12.688.879-1, de la demanda 
entablada por HELIA ISABEL 
MALUENDA VALDIVIA en su contra, 
quién señala que junto con el demanda-
do son padre no matrimoniales de la 
niña ISIDORA BELÉN LÓPEZ MALUEN-
DA, tiene conocimiento que el 
demandado tendría una empresa 
constructora, por lo cual solicita se le 
condene al pago de alimentos en la 
suma de $500.000, con costas, por lo 
cual se les cita a audiencia, la que se 
celebrará con las partes que asistan 
afectándole a la que no concurra todas 
las resoluciones que en ella se dicten, 
sin necesidad de ulterior notificación, 
debiendo el demandado comparecer 
personal- mente y patrocinado por 
abogado habilitado con los medios de 
prueba de que piensa valerse. El 
demandado deberá contestar la 
demanda al menos 5 días antes de la 
audiencia referida, conforme lo dispone 
el art. 58 de la Ley N° 19.968. La 
audiencia preparatoria se realizará vía 
videoconferencia el día 20 de enero 
de 2021, a las 11:30 horas mediante 
aplicación ZOOM debiendo las partes 
informar la dirección de correos al cual 
enviar invitación para su conexión.
 La Serena, 23 de octubre de 2020

CAROL CAMPOS SALAS
MINISTRO DE FE

Sobre la situación que hoy enfrentan 
los jóvenes pertenecientes a liceos 
técnico profesionales de la zona, el 
seremi de Educación, Claudio Oyarzún 
precisó en que “la educación TP es la 
fuerza que mueve a nuestro país, por 
lo que debemos remarcar la impor-
tancia del desarrollo práctico de sus 
estudiantes para que la educación 

Quedan pocas semanas para que el 
año escolar 2020 culmine, por lo que 
los establecimientos ya comenzaron 
a aplicar las últimas evaluaciones que 
permitirán promover o no a un estu-
diante de nivel. Si bien, la mayoría de 
los recintos se encontraba con clases 
remotas, con la llegada de la Fase 4 de 
Apertura Inicial a la Región de Coquimbo, 
la situación varío, 16 establecimientos 
retornaron a las aulas, pero solo uno 
de ellos es un liceo técnico profesional. 

Esta situación, ha generado la preocu-
pación de los cuerpos directivos de los 
TP y de las autoridades por la acumula-
ción de los contenidos de asignaturas 
prácticas, que no han podido llevarse a 
cabo debido a las condiciones de pan-
demia que enfrenta el país desde hace 
meses, y que exigen el cumplimiento 
de ciertas horas, además de la práctica 
profesional para validarse. 

En la Región de Coquimbo son 6.401 
los alumnos que asisten a liceos técnico 
profesionales, quienes concretan sus 
especializaciones en tercero y cuarto 
medio. Respecto a este primer curso, 
a nivel nacional existe un déficit de 
382 horas de trabajo práctico, lo que 
equivale al 46% del total de horas de 
formación específica que deberían 
cumplirse durante este año, tomando 
en cuenta los módulos teóricos y de 
terreno. 

Por su parte, en los cuartos medios se 
presenta una pérdida de casi 372 horas 
promedio, lo que alcanza solo el 44% de 
la formación correspondiente al curso. 

Cabe destacar, que el año escolar tiene 
38 semanas de clases totales, pero con-
siderando la suspensión de actividades 
presenciales que comenzó el 16 de 
marzo, hasta la fecha se acumulan 31 
semanas en que no se han impartido 
los contenido prácticos, lo que significa 
que el 79% de las actividades especiali-
zadas no se han realizado. 

Estudiantes de liceos técnicos 
no logran aprendizajes 
prácticos por la pandemia

que hayan recibido esté a la altura de 
lo que exige el mundo laboral”.

VUELTA A CLASES EN ANDACOLLO

Uno de los establecimientos técnico 
profesionales que volvió a clases el pa-
sado lunes es el Liceo Pedro Regalado 
Videla de la comuna de Andacollo. Al 
respecto, su directora María Lorena Araya, 
manifestó que la decisión de volver al 
desarrollo de actividades presenciales 
pasa por dos motivos. El primero tiene 
que ver con que los estudiantes no 
contaban con todas las herramientas 
necesarias en sus casas para aprender 
eficientemente, y el segundo, porque los 
mismos jóvenes habrían sido quienes 
pidieron el pronto regreso.

“Los estudiantes me hicieron saber 
que querían volver a clases presenciales 
porque sentían que desde las casas no 
estaban aprendiendo lo suficiente. A 
pesar de los grandes esfuerzos que he-
mos hecho como comunidad educativa 
para que las clases continúen desde 
las casas, todos sabemos que nada 
puede reemplazar al aula y menos a 
los laboratorios, los chicos necesitan la 
práctica para salir al mundo laboral y 
rendir una buena Prueba de Transición 
(PDT) a la Educación Superior”, explica 
la directora.

Francisco Guerrero es estudiante de 
la entidad educativa, cursa sus últimas 
semanas de cuarto medio y pertenece 
a la especialización de Electrónica. 
Sobre el retorno a las aulas señala sen-
tirse contento por retomar los ramos 
técnicos, “los que estudiamos una 
especialidad necesitamos los labora-
torios, necesitamos aprender con la 
práctica, desde que comenzamos con 
clases desde las casas, con mis amigos 
lo que más hemos querido es volver y 
no porque solo queramos, sino, porque 
también lo necesitamos para aprender 
mejor”, comenta. 

Valentina también es alumna de la 
misma especialidad en el liceo y señala 
que tuvo miedo de volver a las clases, 
incluso había decidido no reingresar,  
“pero lo medité el fin de semana y 
tome la decisión de retornar a clases 
porque he necesitado la práctica, no 
sirve mucho la teoría en mi especia-
lidad, ya que si no practicamos hasta 
nuestras vidas corren peligro, quiero 
ser una buena profesional, por lo que 
tomé esta decisión”, sentenció.

SOLO UN ESTABLECIMIENTO TP HA RETOMADO LAS ACTIVIDADES PRESENCIALES

Desde hace 31 semanas no se han podido impartir los 
talleres de especializaciones, lo que significa que el 79% de 
las clases de esta área no se realizaron. La situación que 
mantiene preocupada a las autoridades educacionales y 
cuerpos directivos, afecta a 6.401 alumnos en la Región de 
Coquimbo. A la fecha, no existen solicitudes de regreso a las 
aulas por parte de este tipo de entidades escolares.

Sabemos que nada 
puede reemplazar 
al aula y menos a 
los laboratorios, los 
chicos necesitan 
la práctica para 
salir al mundo 
laboral y rendir una 
buena Prueba de 
Transición”.

MARÍA LORENA ARAYA

LICEO PEDRO REGALADO VIDELA DE 
ANDACOLLO.

Camila González E./ La Serena

@eldia_cl

6.401
Alumnos  asisten a Liceos Técni-
co Profesionales en la Región de 
Coquimbo,
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SIN PROMOCIÓN AUTOMÁTICA

Desde el Gobierno se informó que no 
existirá la promoción automática, por 
lo que la repitencia de los estudiantes 
dependerá completamente de las notas 
y el criterio aplicado por los equipos 
directivos. 

Es por esta razón, que todos los esta-
blecimientos escolares, incluido los 
técnicos profesionales, deberán esta-
blecer la forma en que llevarán a cabo 
la promoción de nivel, considerando 
además de las calificaciones, aspectos 
como la realidad que vive la comunidad 
y las especialidades que se imparten. 

Sobre las prácticas profesionales obli-
gatorias que los jóvenes deben llevar a 
cabo, el MINEDUC anunció que se han 
flexibilizado la implementación de ellas, 
disminuyendo, entre otras medidas, la 
cantidad de horas a cumplir.  

REALIDAD REGIONAL

La matrícula de tercer y cuarto año 
de enseñanza media en la Región de 

Coquimbo asciende a 19.232 estudian-
tes, de ellos el 33,3% está en un esta-
blecimiento que imparte educación 
técnico-profesional.

Las especialidades con las matrículas 
más altas se registran en áreas como 
Gastronomía, donde en promedio no 
se han podido ejecutar el 76,5% de las 
horas correspondientes a formación 
específica, considerando que poseen 
una distribución de 17 horas semana-
les para ello. 

Pese al complicado panorama, el 
seremi de Educación, Claudio Oyarzún, 

expresó sentirse esperanzado de que 
prontamente, al igual que el Liceo 
Pedro Regalado Videla de Andacollo, 
más establecimientos TP de la región 
soliciten el retorno a la presencialidad.

Asimismo, la autoridad felicitó a 
la comunidad educativa del esta-
blecimiento por volver de manera 
segura, gradual y voluntaria a clases 
presenciales, “ya que nada reemplaza 
al aula, más aún cuando hablamos 
de carreras técnicas, donde la teoría 
con la práctica deben ir de la mano”, 
añadió.

ESTRATEGIAS EN LA SERENA

La Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, administra cinco liceos 
técnicos profesionales en La Serena, 
los cuales alcanzan una matrícula 
total de 2.407 estudiantes. 

Sobre la realidad que hoy viven los 
establecimientos, apuntan a que “la 
educación TP se está impartiendo de 
forma remota. Las especialidades, se 
han desarrollado sólo de forma teórica, 
dada la imposibilidad de la asistencia 
de los y las estudiantes a los centros 
en donde se desarrollan la educación 
dual y las prácticas profesionales”.

En relación a los cuartos medios, 
añaden que “hay esfuerzos focalizados 
para terminar el año en las mejores 
condiciones posibles. El tema de la 
promoción, sigue vigente el Decreto 
67 sobre evaluación y promoción por 
lo tanto los y las estudiantes deberán 
tener una calificación en las asigna-
turas correspondientes”.

TRABAJO EDUCATIVO EN LIMARÍ

La ciudad de Ovalle cuenta con tres 
liceos técnicos profesionales em-
blemáticos, que desde inicios de la 
pandemia paralizaron sus actividades 
presenciales al igual que la totalidad 
de establecimientos educacionales de 
la ciudad, no permitiendo el desarrollo 
de laboratorios y talleres prácticos 
en terreno.  

Es por ello, y considerando la im-
portancia de apoyar y motivar a los 
estudiantes de tercero y cuarto medio 
a completar sus procesos de la mejor 
forma, es que el Departamento de 
Educación Municipal se encuentra 
realizando dos gestiones importan-
tes. Una de ellas tiene que ver con la 
vinculación estratégica con la Sofofa, 
acción que permitiría potenciar la for-
mación profesional de los estudiantes, 
y fomentar el contacto con los diversos 
sectores productivos, algo fundamental 
para sus especializaciones.

Otra acción importante que busca 
apoyar a los alumnos técnicos, es la 
que se ha levantado junto al Centro 
de Formación Técnica Estatal, con 
quienes se han articulado temáticas 
educativas relacionadas con la ense-
ñanza que imparten los tres liceos 
municipales TP de la comuna limari-
na, fortaleciendo las competencias y 
perfiles de egreso de los estudiantes 
para una mejor vinculación con el 
mundo laboral.

Hasta la fecha, solo 
un liceo técnico 
profesional ha re-
tomado sus activi-
dades presenciales 
en la Región de Co-
quimbo, de un total 
de 42. Según infor-
mación recabada, 
no se han recibido 
nuevas solicitudes 
para volver a las 
aulas e impartir 
las asignaturas de 
especialidades. 
LAUTARO CARMONA

La educación TP 
es la fuerza que 
mueve a nuestro 
país, por lo que 
debemos remarcar 
la importancia del 
desarrollo práctico de 
sus estudiantes”.
CLAUDIO OYARZÚN

SEREMI DE EDUCACIÓN

Según la información entregada por la Seremi de Educación, has-
ta la fecha 16 establecimientos educacionales han retomado las 
clases presenciales en la Región de Coquimbo, a través de un pro-
ceso gradual, seguro y voluntario, donde se solicitan una serie 
de medidas preventivas para evitar la propagación de contagios, 
tales como el uso obligatorio de mascarilla, el distanciamiento 
físico, la demarcación de salas, el uso de alcohol gel, entre otras. 
Sumado a esto, se han recepcionado casi 30 solicitudes de regre-
so, las que corresponden a unidades educativas de La Serena, 
Combarbalá, Monte Patria, Andacollo, Ovalle, Salamanca, Illapel, 
Los Vilos y Punitaqui, que esperan recibir una respuesta por par-
te de la autoridad en los próximos días para saber si podrán abrir 
sus puertas o no.  A nivel nacional, la realidad asciende a 1.050. 

Balance del retorno a clases 
en la región de coquimbo

1
Liceo técnico profesional de An-
dacollo ha vuelto a clases, de 
un total de 42 en la Región de 
Coquimbo. 
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 UF 05.11.20: $ 28.866,47 DÓLAR COMPRADOR: $757,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 757,50 IPC SEPTIEMBRE: +0,6% IPSA:-0,10%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 3.518,05 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una disminución de 
-0,14% y cerró en 17.807,41 puntos. 

Aprueban segundo retiro del 10% pero 
queda pendiente discusión en Sala

EN LA COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN DE LA CÁMARA

Con 7 votos a favor y 6 en contra, los parlamentarios, 
miembros de la comisión, dieron el visto bueno a la 
iniciativa, aunque ésta no se logró despachar a su discusión 
en Sala, quedando pendiente la votación de una serie de 
indicaciones que presentaron legisladores de oficialismo. En 
cambio, sí fue despachada para ser votada por los diputados 
en el hemiciclo, el proyecto que permite a los enfermos 
terminales, retirar sus ahorros de las AFP.

Un nuevo paso dio el proyecto que 
permite un segundo retiro 10% de las AFP. 

Y es que durante la tarde de este 
miércoles, por 7 votos contra 6, la 
Comisión de Constitución aprobó 
la indicación que permite un nuevo 
retiro de ahorros desde las cuentas 
individuales de las administradoras 
de fondos de pensiones.  

Dicha indicación fue aprobada por 
los diputados Gael Yeomans (CS), Hugo 
Gutiérrez (PC), Marcos Ilabaca (PS), René 
Saffirio (independiente), Leonardo 
Soto (PS), Pamela Jiles (PH) y el dipu-
tado DC por la región, Matías Walker, 
presidente de la instancia.

Por el contrario, se restaron con su 
voto en contra, los diputados del ofi-
cialismo, Jorge Alessandri (UDI), Juan 
Antonio Coloma (UDI), Luciano Cruz-
Coke (Evópoli), Camila Flores (RN), 
Gonzalo Fuenzalida (RN) y Paulina 
Núñez (RN).

Básicamente, lo que se aprobó fue 
un proyecto que establece casi las 
mismas condiciones para el retiro 
de los ahorros que tenía la primera 
iniciativa, siendo quizás la diferencia 
más destacada, la posibilidad de que 
estos dineros sean retirados en una 
sola cuota, y no en dos. 

Al respecto, el diputado Matías Walker 
se manifestó satisfecho por la votación, 
destacando que se aprobó “el corazón 
del proyecto, el cual establece la posi-
bilidad de un segundo retiro en una 
sola cuota -esa va a ser la diferencia con 
el primero- por los mismos montos 
mínimos y máximos”. 

El legislador DC expresó que el pro-
yecto sintoniza plenamente con la 
ciudadanía y que perfectamente com-
patible con el primer retiro, aseguran-
do que esta iniciativa “no es contra 
el gobierno. Este es un proyecto que 
intenta interpretar a la gran mayoría 
de ciudadanos que hoy día están deses-
perados, sectores vulnerables, de clase 
media, a los cuales no se les renovó el 
Ingreso Familiar de Emergencia o no 
hubo un bono ni nuevos préstamos 
para la clase media”. 

INDICACIONES: 
DISCUSIÓN SIGUE HOY

Sin embargo, pese a la aprobación 
de la indicación, el proyecto no fue 
despachado a Sala, pues, ante la pro-
puesta de Walker – como presidente 
de la Comisión de Constitución – de 
extender la reunión para terminar de 
revisar el proyecto por completo, no 
hubo unanimidad para ello, expresada 
en la negativa del diputado UDI, Juan 
Antonio Coloma.  

“No tuvimos el acuerdo para despa-
char completamente las indicaciones 
el día de hoy (ayer), así que voy a citar 
nuevamente el día de mañana (hoy), 
para que ojalá, podamos agotar esta 

El proyecto que permite un segundo retiro de ahorros de las AFP dio un nuevo paso el día de ayer en el Congreso. LAUTARO CARMONA 

discusión y llevar el proyecto a la sala”, 
expresó Walker. 

Cabe señalar que entre las indica-
ciones que no lograron ser discutidas 
ayer, y que fueron presentadas por los 
diputados de Chile Vamos, contem-
plan que solo puedan retirar dinero 
personas que hayan visto disminuido 
sus ingresos o que hayan perdido sus 
trabajos, así como que exista una de-

volución del dinero retirado.
Al respecto, el diputado Walker, si bien 

valoró la presentación de propuestas 
al proyecto por parte del oficialismo, 
reconoció que nos las comparten, 
“como la necesidad de acreditar que 
ha habido una pérdida de ingresos, 
porque en el caso de los trabajadores 
informales eso puede ser muy difícil, 
muy burocrático. Pero valorar que se 
hagan propuestas e indicaciones”.

PACIENTES TERMINALES

Por el contrario, el proyecto que 
sí fue aprobado en particular, y por 
tanto, pasará a Sala para ser debatido, 
es la iniciativa que permite el retiro 
de ahorros por parte de enfermos 
terminales, el cual recibió el visado 
de la mayor parte de la comisión, con 
sólo dos abstenciones. 

“Aprobamos el proyecto que permite 
que quienes tengan diagnosticada una 

enfermedad terminal puedan hacer 
retiro de todos sus fondos previsionales, 
proyecto del diputado Marcos Ilabaca, 
para una situación de humanidad que 
no podía esperar. Yo valoro también 
que el gobierno presente un proyecto 
de ley (en la comisión de Trabajo), pero 
teníamos esta reforma constitucional 
que a nuestro juicio es más completa, 
menos burocrática y la aprobamos”, 
explicó Matías Walker. 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

Protagonista

“Este proyecto no es contra el 
gobierno. Este es un proyecto 

que intenta interpretar a la gran 
mayoría de ciudadanos que hoy 
día están desesperados, sectores 

vulnerables, de clase media, a 
los cuales no se les renovó el 

Ingreso Familiar de Emergencia 
o no hubo un bono ni nuevos 

préstamos para la clase media”.

MATIAS WALKER

DIPUTADO

11
Votos a favor y sólo 2 absten-
ciones obtuvo el proyecto 
que permite a los enfermos 
terminales retirar todos sus 
ahorros de las AFP. 
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Robos a vehículos: el delito que ensombrece 
la apertura turística en el borde costero

EMPRESARIOS ESTÁN PREOCUPADOS 

El aumento de robos a vehículos en la Avenida del Mar, luego de la apertura de los locales 
gastronómicos, preocupa a los empresarios del sector.  

LAUTARO CARMONA

Desde el inicio de la Fase 3 en la conurbación de La Serena-
Coquimbo y con la consiguiente puesta en marcha de los 
restaurantes, los delincuentes se han aprovechado de esta 
nueva situación para desvalijar los vehículos de aquellos 
clientes que llegan al sector a pasar un momento de relajo. 
Desde el gremio turístico piden mayor seguridad en el sector, 
más aun teniendo en cuenta la cercanía de la época estival.

El pasado lunes 19 de octubre, las 
comunas de La Serena, Coquimbo 
y Ovalle, avanzaron a Fase 3 del Plan 
Paso a Paso, lo que para cientos de 
negocios gastronómicos significó un 
respiro pues, tras largos meses de 
cierre, pudieron comenzar a atender 
público en espacios abiertos y con 
una distancia mínima de 2 metros 
entre mesas o al 25% de capacidad de 
estos locales.

Apenas días después, se avanzó un 
nuevo escalón y desde esta semana, 
toda la región pasó a Fase 4. En esta  
etapa se permite la atención de pú-
blico “en restaurantes, cafés y lugares 
análogos” con un máximo del 50% de 
capacidad, o una distancia de al menos 
dos metros entre las mesas. Además, 
permite atender público al interior 
de los locales, aunque manteniendo 
siempre la distancia de 2 metros entre 
cada mesa.

Esta positiva condición para los em-
presarios del sector gastronómico sin 
embargo, se ha visto algo ensombrecida 
en los últimos días ante el aumento de 
robos de vehículos que se ha registrado 
en el borde costero de la conurbación 
La Serena-Coquimbo. Y es que los de-
lincuentes han aprovechado esta re-
apertura para desvalijar los vehículos 
estacionados de los clientes que llegan 
al sector a pasar un momento de relajo.

El tema preocupa al sector, pues tras 
los perjuicios que la pandemia ha 
generado para los negocios turísticos 
y gastronómicos, ahora temen que, 
producto de estos robos, la gente evite 
ir al borde costero por el temor de ser 
asaltados, sumando así, un nuevo 
problema para este rubro. A eso se 
suma además, la cercanía de la época 
estival, lo que genera mayor presión 
sobre los locatarios. 

SE VEÍA VENIR

“Nos hemos convertido en un flanco 
lamentablemente, para los delincuen-
tes, y esto no puede ser, porque está 
en juego la imagen de nuestra región”, 
señala el presidente regional de Hotelga 
IV Región, Marcos Carrasco. 

Por lo mismo, el directivo del gremio, 
asegura ante la cercanía de la temporada 
estival, “debemos dar señales claras al 
respecto. Como sector turístico necesi-
tamos una mayor protección, ojalá de 
carácter permanente en el sector del 
borde costero, pues nuestros clientes 

se han visto perjudicados producto de 
estos robos a sus vehículos”.

Para Carrasco, lo ideal sería estable-
cer “una suerte de retén móvil por 
ejemplo, como se hace en el verano. 
Porque lamentablemente, a pesar de 
los locatarios de la Avenida del Mar 
tienen un guardia que recorre toda la 
avenida, no ha sido suficiente, porque 
hemos tenido una afluencia de público 
considerable al sector costero”.

En ese sentido, la presidenta de la 
Cámara Regional de Turismo, Laura 
Cerda, señaló que cuando la región 

pasó a Fase 3, el tema Seguridad fue 
justamente, un punto de preocupación 
para los empresarios. 

“Cuando se aperturó en la etapa 3, 
nosotros planteamos a las autoridades 
que teníamos que prever justamente la 
situación de seguridad. Como aquí se 
terminaban las restricciones de salida, 
claramente podía volver a tomarse las 
calles la delincuencia, pero también, 
los actos de violencia y de daños a 
la propiedad pública y privada, que 
estuvieran en camino de aquellos 
que se encubren en los movimientos 
sociales”, afirmó la dirigente. 

Por ello, se formó al interior de la 
cámara, una suerte de subcomité 
de Seguridad, que planifica las ac-
ciones de prevención en conjunto 
con Carabineros, PDI, y Seguridad 
Municipal, “y activar así los protocolos 
que ya están establecidos en cuanto a  
comunicación con estas instituciones, 
además de las organizaciones sociales, 
porque aquí no hay sólo empresarios”, 
subrayó Laura Cerda.  

PREVENCIÓN

Ante la preocupación de los empre-
sarios ligados a turismo, el alcalde de 

La Serena, Roberto Jacob, afirmó que 
“sabíamos que en algún momento, 
volviendo a la normalidad, los delin-
cuentes también iban a volver a la 
‘normalidad’”.

En ese sentido, afirmó que para en-
frentar el problema, se debe actuar 
en conjunto, aclarando eso sí que 
“nosotros vamos a ver la posibilidad 
de implementar lo que a nosotros 
nos compete, porque como Seguridad 
Municipal estamos limitados. Pero 
eso no significa que no vamos a hacer 
nada, todo lo contrario. Vamos a ver la 
posibilidad de implementar ojalá, un 
par de guardias municipales para que 
esté recorriendo, y para ahuyentar un 
poco a los ‘malandras’”.

Al respecto, el director de Seguridad 
Ciudadana de La Serena, Gonzalo Arceu, 
aseguró que “permanentemente te-
nemos reuniones con el grupo de 
locatarios, o con los gremios asociados 
del sector del borde costero, y efecti-
vamente, se han producido algunos 
robos a vehículos que se estacionan 
frente a algunos locales, restoranes 
sobre todo. Por eso hemos intensifica-
do los patrullajes preventivos en ese 
sector, además de obtener algunos 
antecedentes que ya hemos obtenido 
por las cámaras de vigilancia. Esos 
procedimientos ya se están realizan-
do, de manera de concretar algunas 
detenciones efectivas de personas que 
han robado al interior de vehículos 
que se estacionan en el borde costero”.

Para la época estival en tanto, Arceu 
reiteró lo dicho por el edil serenense, 
en cuanto a que se reforzará la segu-
ridad municipal en el borde costero 
“con una vigilancia permanente y que 
involucra tanto a la Avenida del Mar 
como a la Avenida Pacífico también, 
porque allí se estacionan muchos 
autos que no encuentran lugar en la 
avenida principal, y eso es una zona 
más bien vulnerable desde el punto 
de vista de seguridad”, señaló.

Cuando se aperturó 
en la etapa 3, 
nosotros planteamos 
a las autoridades 
que teníamos que 
prever justamente 
la situación de 
seguridad”
LAURA CERDA

PRESIDENTA CÁMARA REGIONAL DE 
TURISMO

Debemos dar señales 
claras al respecto. 
Como sector turístico 
necesitamos una 
mayor protección, 
ojalá de carácter 
permanente en el 
borde costero”
MARCOS CARRASCO

PRESIDENTE HOTELGA IV REGIÓN

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl



ACTUALIDAD      I   JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2020  I  el Día16  I

Familias de Limarí exigen respuestas 
por retraso de entrega de viviendas 
que han esperado por 23 años 

EN OVALLEDesde marzo que algunas 
observaciones en la 
instalación de electricidad 
han impedido concretar 
el sueño de la casa propia 
para 60 familias de la 
localidad de la comuna 
de Ovalle. Como última 
fecha, se estimaba la 
entrega en abril de este 
año, pero aún no reciben 
respuestas concretas para 
la recepción.

Por más de 23 años, 60 familias de la 
localidad de Limarí esperan el sueño de 
la casa propia. Dos décadas, en donde 
la paciencia ha sido su principal virtud 
y hoy se encuentran preocupados al 
ver que el proyecto habitacional está 
a un paso de ser concretado, pero al-
gunas observaciones han detenido las 
expectativas para este año. 

Así lo comenta Isabel Cataldo, presi-
denta del Comité Nuevo Mileno, donde 
expresa que tras una larga espera, la 
paciencia comienza a agotarse. “En 
un inicio, la entrega de las casas era en 
marzo y se hizo un prórroga para abril. 
En esa fecha no pasó nada, íbamos a 
la oficina de la vivienda y solamente 
nos daban calmantes (…), según lo 
que nos han estado explicando hay 
observaciones en la luz”.

Patricia Tello, representante del co-
mité, explica que las complicaciones 
no solo se centran en la instalación de 
electricidad. “CGE ha retrasado solicitado 
documentaciones en varias oportuni-
dades, pero además en el proyecto, se 
presentó que había que hacer una caseta 
sanitaria para el operador, acción que 
no estaba contemplada en el proyecto 
inicial. De esta manera, debido a las 
exigencias del ingeniero sanitario a 
través de la APR, el municipio tendrá 
que licitar una empresa que realice 
este caseta”, explica la dirigenta.

Son dos comités que se encuentran 
dentro del conjunto habitacional Nueva 
Esperanza del pueblo de Limarí. Uno 

Son 55 viviendas que ya se encuentran construidas y sus propietarios aún no tienen fechas 
concretas para su entrega. 

CEDIDA

de ellos lleva el mismo nombre del 
proyecto, mientras que el otro Nuevo 
Milenio. Tras tantos años de espera, 
Cataldo explica que, “nosotros saca-
mos la plata para la postulación de 
la vivienda para comprar el terreno. 
Nuevamente reunimos el dinero en la 
libreta, pero ahora para que tengamos 
agua, nos están pidiendo 280 mil pesos 
más por familia”, expresa la presidenta. 

A su vez, Cataldo sostiene que la rea-
lidad de las familias, acelera aún más 
la necesidad de entrega.  “Muchas es-
tán de allegadas, pagan arriendo, hay 

familias que viven en una mediagua 
y son nueve personas. Con tema de la 
pandemia todo esto se agrava”.

En la primera etapa se contemplan 
55 viviendas, mientras que las cinco 
restantes, están en espera de un próxi-
mo proyecto habitacional. “Con la 
normativas antiguas, los postulantes 
tenían que tener familia para calificar y 
hay personas que no tenían las cargas, 
por eso quedaron afuera. Además, 
tenía que poner más plata a la libreta 
y ahora para poder ingresar a estos 
cinco socios, se tiene que hacer un 
pequeño proyecto para agregarlos”, 
explica Tello.

RESPUESTAS 

Desde el Municipio de Ovalle confir-
maron que las últimas gestiones que 
quedan por realizar, efectivamente 
corresponden al insumo eléctrico, su-
ministro administrado por la empresa 
CGE, donde se enviaron los antecedentes, 
y actualmente “se está a la espera de 
que la empresa conecte la electricidad 
a las viviendas. Cuando este paso se 
concrete, se tomará contacto con los 
vecinos para realizar una visita a las 
viviendas”, aseguran.

En tanto de Serviu, explicaron que 
como servicio, “estamos preocupados 
que las casas se entreguen lo antes 
posible, pero con las condiciones ne-
cesarias de los servicios básicos que 
se requieren, para que las familias 
puedan habitarlas y entendemos que 
la Entidad Patrocinante está haciendo 
los esfuerzos con el fin de dar una 
pronta solución”. 

Al respecto, Patricia, expresa que, 
“nosotros le pedimos al alcalde que 
agilice más los trámites porque él 
tiene la autoridad para poder mover 
las cosas. La gente está desesperada y 
quiere tener sus llaves”, finaliza. 

Romina Navea R./ Ovalle

@eldia_cl

En un inicio, la 
entrega de las casas 
eran en marzo y se 
hizo un prórroga para 
abril. En esa fecha no 
pasó nada, íbamos 
a la oficina de la 
vivienda y solamente 
nos daban calmantes”

CGE ha retrasado 
solicitado 
documentaciones en 
varias oportunidades, 
pero además en el 
proyecto, se presentó 
que había que hacer 
una caseta sanitaria 
para el operador”

ISABEL CATALDO PATRICIA TELLO 

PRESIDENTA COMITÉ NUEVO MILENIO REPRESENTANTE COMITÉ NUEVO 
MILENIO

Siete
meses de incertidumbre han 
pasado las 55 familias que es-
peran la entrega de sus vivien-
das, las cuales ya se encuentran 
construidas desde principio de 
año. 
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El candidato demócrata a la Casa Blanca, Joe Biden, ganó las elecciones de este martes en 
el estado clave de Michigan, con lo que amplía todavía más el margen sobre su rival.

EFE

Con los 16 miembros del 
Colegio Electoral que 
le otorgó Michigan, el 
candidato demócrata 
suma, al cierre de esta 
edición, 264 frente a los 
214 que acumula Donald 
Trump.

Joe Biden queda a 6 
delegados de ganar la 
elección presidencial

DISPUTA POR LA CASA BLANCA

El candidato presidencial demócrata 
Joe Biden rozaba, hasta el cierre de esta 
edición,   la victoria en las elecciones 
de EE.UU., mientras que su rival, el 
mandatario Donald Trump, desafió 
el escrutinio en tres estados clave a 
medida que se reducían sus opciones 
de reelección.

Al anotarse los estados clave de 
Michigan y Wisconsin, según las pro-
yecciones de los principales medios de 
comunicación, Biden sumó 264 delega-
dos en el Colegio Electoral y quedó a un 
paso de lograr los 270 compromisarios 
que dan las llaves de la Casa Blanca, 
frente a los 214 que acumulaba Trump.

Sin embargo, el mandatario y su cam-
paña insistieron en sus opciones de 
victoria y pidieron un recuento de los 
votos en Wisconsin, además de presen-
tar sendas demandas en Michigan y 
Pensilvania para detener el escrutinio 
y presionar al Tribunal Supremo para 
que intervenga en ese último estado.

El candidato demócrata compareció la 

de Trump de autoproclamarse ganador 
de las elecciones sin tener resultados 
definitivos.

Biden celebró el haberse convertido 
en el candidato presidencial más vo-
tado de la historia del país, al reunir 
más de 70 millones de votos de los casi 
160 millones que se emitieron en estas 
elecciones, caracterizadas por la mayor 
participación en 120 años, desde 1900.

Biden deberá conquistar al menos 
uno de los cuatro estados clave que 
quedan en juego: Pensilvania, Carolina 
del Norte, Georgia y Nevada.

tarde del miércoles ante los medios en 
Wilmington (Delaware) para intentar 
proyectar confianza en el escrutinio y 
optimismo sobre su posible victoria, 
mientras el país seguía en vilo por lo 
ajustado de los resultados.

“Una vez finalizado el conteo, sere-
mos ganadores”, pronosticó el exvi-
cepresidente, acompañado por su 
compañera de fórmula, la candidata 
a la Vicepresidencia Kamala Harris.

“Nadie nos va a quitar nuestra de-
mocracia, ni ahora ni nunca”, añadió 
Biden, que ha denunciado los intentos 

EFE  / Washington

@eldia_cl

El nuevo ministro 
de Interior trazó los 
lineamientos de lo que 
será su gestión, donde La 
Araucanía asoma como 
uno de sus desafíos. 
“Merece y necesita paz”.

Rodrigo Delgado dice que 
tendrá una impronta social

ASUMIÓ EN REEMPLAZO DE VÍCTOR PÉREZ

“Sé que es un desafío complejo, lo 
tengo claro”, dijo desde La Moneda en 
su discurso inicial el nuevo ministro 
del Interior, Rodrigo Delgado, tras ser 
oficializado este miércoles como jefe 
de gabinete por el Presidente Sebastián 
Piñera.

Modernización del Estado, seguridad 
pública, reactivación social, pandemia, 
fueron parte de los desafíos que el 
exalcalde de Estación Central de UDI 
abordó tras su nominación, luego de 
la renuncia de Víctor Pérez.

“Se requiere un gobierno muy activo, 
muy conectado con la gente y siempre 
estuve dispuesto a colaborar. En este 
cargo, creo que el principal desafío 
es no desconectarme de la calle, de la 
gente, que he visto cómo ha sufrido, de 
aquellas personas que han perdido su 
empleo, que no tienen alimento. No 
desconectarme de este Chile profundo 
que me permitió estar acá”, agregó 
Delgado.

El ex jefe comunal de Estación Central 
confidenció que varios de sus colegas 

lo han llamado para desearle suerte en 
su nuevo desafío. Sobre las diferencias 
que debería marcar respecto de sus 
antecesores, Delgado explicó que “me 
cuesta mucho ser condescendiente 
conmigo mismo, creo que debo mejorar 
muchas cosas y marcar un estilo, no 
es lo mismo ser alcalde que ministro. 
Creo que hay muchas por rescatar”.

“He sido 12 años alcalde, antes de eso 
director de Desarrollo Social, por lo 
que tengo una impronta muy social y 
de conexión con la gente (…) Ese estilo 
quiero marcar acá”, añadió.

Respecto de los cuestionamiento al 
general director de Carabineros, Mario 
Rozas, el nuevo ministro de Interior 
declinó profundizar sobre las decisio-
nes que adoptará, aunque habló de la 
necesidad de modernizar a las policías.

BíoBíoChile  / Santiago

@eldia_cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

*DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS 25 KILOS 

SACO DE PAPA CARDENAL

HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

BANDEJA DE 30 HUEVOS BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

CONTACTO: +56 994197916
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 Mónica chilena 35 años, exquisita 
masajista, scort.  F: 986693563 

LEGALES
ORDEN DE NO PAGO

 Por extravío se da orden de no 
pago al cheque N° 306238 de la 
Cuenta Corriente N° 10663126 del 
Banco BCI, sucursal Coquimbo. 

 EXTRACTOS 

 Extracto. 1° JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA, Causa Rol V-45-
1971, por resolución de 20 de 
octubre de 2020 se ordenó 
ampliación del inventario solem-
ne de la posesión efectiva de 
herencia intestada quedada al 
fallecimiento de PEDRO PABLO 
CAMPOSANO OJEDA a sus here-
deros. La ampliación de inventa-
rio solemne será practicada por 
la señora Secretaria del Tribunal 
el día 17 de Noviembre de 2020, 
a las 08:30 horas, en depen-
dencias del Tribunal. Mónica 
del Carmen Abalos Díaz. 

 LEGALES 

 Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N°s 107 - 113 al 117, 
119 y 124 de la Cuenta Corriente 
N° 67813367 del Banco Santan-
der, sucursal La Serena. 

 

GENERALES 
 SERVICIOS 

 retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742 

 Leña de eucaliptus a domicilio. 
Por sacos o camionadas.  F: 
997748499 

 VARIOS 

 Busco dama como pareja a futu-
ro, 50 a 57 años, empeñosa, sin-
cera.  F: 997613715 

 SÓLO MAYORES 

 $10.000 linda milf gordita de gran-
des caderas y senos, delicioso 
oral, trato pololo.  F: 956557919 

 Kity, 27 años, delgada, $20.000 
la hora, $15.000 media, Serena. 
F: 963858777 

 Linda trigueña, masajes sensiti-
vos. Fono F: 982151510 

 Cote 35 hermosa figura, Nicol 32, 
delgadita, excelente atención. 
Chicas Vip F: 978268272 

 Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme! F: 995447208 

crecimiento personal, excelen-
tes comisiones, buen ambiente 
laboral F: 957447876-963441679 

 Reemplazo egresado escuela 
industrial, enviar currículum: 
cortesh@gmail.com 

 Se necesita maestro finas ter-
minaciones y maestro pintor a 
toda prueba, para formar equi-
po de trabajo de constructora 
pequeña. Enviar whatsApp F: 
+56978629061 

 EMPLEO BUSCAN 

 Se ofrece asesora hogar, todo 
servicio doméstico, puertas 
afuera. Tratar  F: 952569233 - 
937348215

VEHÍCULOS
 ARRIENDO - CAMIÓN 

 Se arrienda camión aljibe, plano 
y/o con barandas. Modelo FVR 
1724 año 2017, para 15 toneladas. 
Contacto Juan Carlos Cortes  F: 
981216134 ID: 237070 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se necesita mecánico automotriz 
especialista en frenos y alinea-
ción. Para serviteca Coquimbo. 
F: 9 89603298 

 Empresa líder a nivel nacional, 
apertura en la IV Región, en 
busca de ejecutivos líderes con 
experiencia en venta, visión de 

 VENDO - CASA 

 Vendo casa centro de Serena, 
Vicuña 531.  F: 954261422 

 Vendo casa con local comer-
cial, sector La Florida, costado 
supermercado Santa Isabel, 4d, 
2b, más cafetería, sala calien-
te y sala fr ío ,  más 2 baños 
cliente. Recibo ofertas, valor 
$135.000.000.  F: 996399687 

 VENDO - TERRENO 

 La Serena Cuesta Los Porotitos, 
5000 mt2, Lugar seguro, junta de 
vecinos y proyecto en marcha 
de posteo, precio conversable. 
15000000 CLP F: +56979105431 
ID: 237082 

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Se arrienda o vende casa gran-
de con 5 dormitorios, amplia 
entrada de vehículo, quincho 
amoblado, sector privilegiado 
Lomas del Cerro Grande, cerca-
no a colegi os, supermercados 
y street center.  F: 968162099 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Pieza amoblada televisor cable 
wifi, solo o pareja.  F: 989371815, 
512523655 

 Arriendo cómodas habitaciones, 
baño privado, cerca universidad 
Inacap y arriendo departamento 
a turistas, en sector Puertas del 
Mar.  F: 942734178 
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COQUIMBO BUSCA SELLAR 
LA LLAVE EN VENEZUELA

El cuadro aurinegro de Juan José Ribera enfrentará el partido más importante en su 
historia internacional ante Estudiantes de Mérida que le puede dar la clasificación a la 
ronda de los 16 mejores de la cita internacional. En la ida se impuso por 3-0.

Y AVANZAR A OCTAVOS DE FINAL DE LA SUDAMERICANA

cumplió con un suave entrenamiento al 
caer la tarde. Sin hacer reconocimiento 
de cancha, el técnico porteño Juan José 
Ribera, ha buscado que sus jugadores se 
olviden de la ventaja que lograron en la 
ida y al igual como lo hicieron en el duelo 
de ida, mantengan la concentración para 
salvaguardar la diferencia en las cifras.

“Será un partido diferente, ellos saldrán a 
presionar desde el comienzo y necesitamos 
mostrarnos aplicados y ordenados”, recalcó 
Ribera, quien mantiene en duda para este 
compromiso al delantero Rubén Farfán, 
quien resultó con una pequeña molestia 
muscular tras la paridad a 1 con Unión 
Española en la última fecha del torneo 
local. Si el atacante no se encuentra en un 
100 por ciento, su lugar sería ocupado por 
Cristofer Salas o Lautaro Palacios, quien 
anotó en el primer compromiso.

El zaguero trasandino Federico Pereyra, 
quien no participó del primer triunfo, 
dijo que “se hizo un gran partido, aunque 
solamente fueron los primeros 90 minutos 
de la llave, si bien se consiguió un buen 
resultado, no está para nada terminado, 
tenemos que jugar 90 minutos contra un 
rival que en condición de local lo hace muy 
bien”, indicó antes de emprender el viaje 
hasta suelo caribeño.

Ya avanzó a la ronda de los 16 mejores de 
la Copa Sudamericana el cuadro chileno 
de Unión la Calera que sacó de carrera al 
complicado elenco de Tolima de Colombia. 
Fuera de competencia quedaron Audax 
Italiano y anoche le correspondió despedirse 
a Huachipato que soló igualó con Fénix tras 
caer en la ida 3-1. Hoy saltarán a la cancha los 
elencos de Coquimbo Unido y Universidad 
Católica, dos de los conjuntos mejor per-
filados tras los compromisos de ida, para 
sumarse al selecto y privilegiado grupo que 
tomará parte en los octavos de final de la 
Copa Sudamericana. Aurinegros y la UC 
disputarán  sus choques ante Estudiantes 
de Mérida en suelo venezolano y con Sol de 
América, en el verde césped de San Carlos 
de Apoquindo.

Los caballeros cruzados igualaron con el 
marcador en blanco en el compromiso de 
ida, resultado bastante mezquino con el 
alto rendimiento mostrado por los chile-
nos, por lo que hoy le basta una victoria 
para seguir en carrera. Antes, en el Estadio 
Metropolitano de Mérida, saldrá a escena 
el cuadro aurinegro de Coquimbo Unido 
que se impuso por 3-0 en el primer com-
promiso jugado en el Sánchez Rumoroso, 
perfilándose con la más clara opción de 
medirse en la siguiente fase con el peruano 
Sport Huancayo que la noche del martes 
despachó a Liverpool de Uruguay con un 
vibrante triunfo de visitante por 2-1, tras 
igualar a 1 en casa.

EL VIAJE

La misión Pirata se trasladó la noche del 
martes en un chárter hasta la ciudad de 
Mérida, arribando en la madrugada del miér-
coles, por lo que tras el almuerzo, el equipo 

La categórica victoria en el compromiso de ida le da cierta tranquilidad a los aurinegros que buscarán jugar con la presión de los dueños de 
casa en Mérida.

CONMEBOL

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera

COQUIMBO U.ESTUDIANTES DE MÉRIDA

ESTADIO:  Estadio Metropolitano de Mérida (Venezuela)

ÁRBITRO: Luis Quiroz (Ecuador)  HORARIO:  18:15 local, 19:15 de Chile

Director Técnico:
Martín Brignani

Director Técnico:
Juan José Ribera

R. OSORIO

J. MANRÍQUEZ

F. PEREYRA

H. PLAZAS

M. CANOA. ARAQUE

D. VALLEJOS

C. RIVAS

JC ESPINOZAR. RIVAS

V. GONZÁLEZ

G. DEL CASTILLO D. ARAVENA

Y. LOBO

J. SALAS

O. LABRADOR

J. ABRIGOJ. RIVAS

R. FARFÁN

L. RODRÍGUEZ
F. MANRÍQUEZ

J. MEZA

Lastimosamente no 
pude estar en la ida, 
en donde se hizo un 
gran partido, aunque 
solamente fueron los 
primeros 90 minutos 
de la llave, si bien se 
consiguió un buen 
resultado, no está 
para nada terminado”
FEDERICO PEREYRA

DEFENSA DE COQUIMBO UNIDO
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Dirección: Peñuelas 191,  Coquimbo   /   Reservas: 51 2 232170  /  E-mail: pillalavaca@hotmail.com

LLEGAMOS A FASE 4
Pronta reapertura el 6 de Noviembre

ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso

FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*
1 U. Católica 36 15 23 11 2,285
2 U. La Calera 36 17 13 11 1,735
3 U. Española 36 17 12 11 1,663
4 Antofagasta 30 16 11 8 1,425
5 U. de Chile 26 17 7 7 1,211
6 Huachipato 25 17 -1 7 1,438
7 Curicó U. 24 16 -8 7 1,250
8 Everton 23 17 -1 5 1,266
9 Cobresal 22 17 1 6 1,333
10 U. de Concep. 22 17 -2 5 1,092
11 A. Italiano 21 17 -1 5 1,344
12 Iquique 21 17 -7 6 1,094
13 S. Wanderers 20 17 -6 6 1,176
14 Palestino 19 16 -4 5 1,425
15 Coquimbo U. 19 17 -7 5  1,297
16 O’Higgins 12 17 -11 3 1,132
17 Colo Colo 11 16 -8 2 1,275
18 La Serena 9 17 -13 2   0,526

Próxima fecha 18°

Viernes 13/11
13:30 Everton Vs. O’Higgins (CDF)
Sábado 14/11
11:00 Palestino Vs. Colo Colo (CDF)
16:00 Iquique Vs. Curicó (CDF/Chilevisión)
18:30 U. Española Vs. U. La Calera  (CDF)
21:00 A. Italiano Vs. Coquimbo (CDF)
Domingo 15/11
11:00 U. de Concepción Vs. Antofagasta  (CDF)
16:00 La Serena Vs. Huachipato  (CDF)
18:30 U. de Chile Vs. Wanderers (CDF)
21:00 U. Católica  Vs. Cobresal (CDF)

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*
1 Ñublense 33 16 12 10 1,758
2 Magallanes 28 16 7 7 1,276
3 Rangers 26 15 9 7 1,315
4 Copiapó 25 16 6 7 1,501
5 Melipilla 25 16 2 7 1,525
6 U. San Felipe 24 15 7 6 1,506
7 San Marcos 23 16 -3 7 1,437
8 Pto. Montt 22 16 2 6 1,372
9 San Luis 19 16 1 4 1,098
10 Valdivia 19 16 -1 4 0,897
11 Temuco 17 16 -6 4 1,269
12 Cobreloa 16 16 -6 4 1,300
13 Barnechea 14 15 -7 3 1,262
14 Stgo. Morning 14 16 -8 2 1,134
15 Santa Cruz 12 15 -15 3 1,142

Fecha 17°
Resultados
Copiapó      1-0   Valdivia
San Marcos         3-1   Cobreloa
 Ñublense   4-0   Melipilla 
Temuco    2-1   Puerto Montt
San Luis  0-1   Magallanes
S. Morning  0-0  Barnechea 
Santa Cruz   --- U. San Felipe
Libre: Rangers

> Tenis  

ATP MASTER 1000 PAÍS  

07:00 Tercera ronda ESPN

14:00 Segunda Ronda ESPN EXTRA

 

> ciclismo ESPN 3 

Vuelta a españa

11:30 Etapa #15

> GOLF

PGA TOUR - Vivint Houston Open GOLF CHANNEL

14:00 Primera ronda 

>FÚTBOL 

UEFA Champions League

14:45 Ludogorets Vs.Tottenham  ESPN

14:45  HNK Rijeka Vs. Napoli ESPN2

14:45  Hapoel Beer Sheva Vs. B. Leverkusen ESPN3

14:45 As Roma Vs. Cluj FOX Sports 1

14:45 Benfica Vs. Rangers FOX Sports 2

16:45 AC Milan Vs. Lille Lille ESPN

16:45 Arsenal VS. Molde  ESP3

17:00 Leicester C. Vs. SC Braga  FOX Sports 1

17:00 Hoffenheim Vs. Slovan Liberec FOX Sports2

ESPAÑA - Segunda División Directv Sports 

15:00 Alcorcón Vs. Ponferradina 

COPA SUDAMERICANA

19:15 Emelec Vs. U. Santa Fe Directv S/683

19:15 Estudiantes M. Vs. Coquimbo Directv S/610-613

21:30 Bahía Vs. Melgar Directv S/614

21:30 U. Católica Vs. Sol de América Directv S/610-613

21:30 Junior Vs. Plaza Colonia Directv S/612

21:30 A. Tucumán Vs. Independiente Directv S/615

BRASIL - Copa GOLTV

19:00 Palmeiras Vs. RB Bragantino

CARTELERA DEPORTIVA

El plantel granate ha vuelto a Los Llanos, lugar que había dejado en marzo producto de la 
pandemia.

LAUTARO CARMONA

El cuerpo técnico lidera 
un trabajo de doble 
jornada que se extenderá 
hasta el sábado y que 
busca equilibrar a una 
plantilla que ha sufrido 
demasiado con las 
lesiones.

La Serena comienza a nivelar 
físicamente a la plantilla

INTERTEMPORADA

Entendiendo de la difícil situación 
que deben enfrentar para la segunda 
rueda, donde deberán ganar más del 
50 por ciento de los 17 encuentros que 
restan para cerrar la temporada 2020, 
en Deportes La Serena han optado 
por  el trabajo físico, buscar nivelar a 
la plantilla, y trabajar con rapidez en 
la consecución de los refuerzos que 
necesita el técnico Miguel Ponce para 
darle estructura jerárquica a su equipo.

Lo primero es más factible. Desde 
ayer comenzaron un trabajo especial 
de cara a la segunda rueda consistente 
en una inter temporada, que parte a 
las 07:00 horas (se extenderá hasta el 
sábado), marcada por una exigente 
preparación física en las instalaciones  

del Club de Campo Pan de Azúcar, a 
cargo del PF Leonardo Villegas.

Durante las tardes, el equipo retor-
nará al complejo deportivo Los Llanos, 
donde realizarán trabajo con el balón 
bajo la supervisión de Ponce.

Aunque en el club no se han pro-
nunciado respecto de la llegada de 
nuevos jugadores, es un hecho que en 
los próximos días deberá sumarse los 
argentinos Gerónimo Poblete, quien dejó 
atrás el Metz de Francia. El jefe técnico 
de los papayeros necesita consistencia 
en esa zona medular del campo, aun-
que el volante debiera sumarse antes 
que concluya la semana. Entre hoy y 
mañana debiera integrarse también, 
Fernando Agüero, un defensa central 
proveniente de Instituto de Córdoba. A 
ellos se sumaría, el también trasandino,  
Javier Sanguinatti, centro atacante.

Carlos Rivera / La Serena

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

La Asociación Justicia Litigante del Perú y la 
Asociación de Abogados Litigantes del Perú 
presentaron una demanda contra el juez chi-
leno Julio Bascuñán por el delito de “falsedad 
genérica” durante el partido en que la selección 
de ese país cayó ante Brasil por las Clasificatorias 
a Qatar 2022. Según informó el medio Radio 
Programas de Perú (RPP), las entidades de juristas 
exigen a la Fiscalía Corporativa Provincial Penal 
de Lima Centro, donde presentaron el escrito, 
que Bascuñán, al igual que el futbolista Neymar, 
sean sancionados por “simular, suponer y alterar 
la verdad intencionalmente”.

El ídolo argentino Diego Maradona evoluciona 
“sin ningún tipo de complicaciones” y no tendrá 
“secuelas” o un “déficit neurológico”, tras ser 
operado el martes de un hematoma subdural, 
explicó este miércoles al mediodía su médico 
de cabecera, Leopoldo Luque. “La evolución de 
Diego va sin ningún tipo de complicaciones. Se 
encuentra sin ningún tipo de déficit neurológico o 
complicación. Tiene un excelente postoperatorio. 
Los parámetros de postoperatorio mejoraron. 
Mejoró de la anemia, estabilizaron ese aspecto, 
y le retiramos el drenaje”, dijo Luque en rueda 
de prensa desde la puerta de la Clínica Olivos.

Julio Bascuñán fue 
demandado en Perú por 
“falsedad genérica”

Médico de Maradona ade-
lanta que no habrá secue-
las ni défi cit neurológico 

EL DIA

EFE

POLIDEPORTIVO

El tenista español Rafael Nadal, 
segundo en el ranking ATP, consi-
guió ayer, luego de vencer en un 
exigente encuentro a su compatriota 
Feliciano López (64°) por 4-6, 7-6(5) 
y 6-4 en la segunda fase del Masters 
de París-Bercy,  el triunfo número 
1.000 en el circuito profesional.

Con este registro, Nadal se convirtió 
en el cuarto tenista en alcanzar el 
millar de victorias. El selecto grupo 
lo lidera el estadounidense Jimmy 
Connors, con 1.274 triunfos, seguido 
por el suizo Roger Federer (aún 
activo) con 1.242 y el checo Ivan 
Lendl, con 1.068.

DE MENOS A MÁS

La victoria para Nadal ante López 
fue compleja, y se le notó falto de 

Nadal se convierte en el cuarto 
jugador que alcanza los 1.000 triunfos

EN LA ERA ABIERTA

Luego de doblegar en 
un exigente partido 
a su compatriota 
Feliciano López en el 
Masters de París. El 
jugador hispano es 
el cuarto tenista con 
mayor número de 
celebraciones. Entre 
los jugadores activos el 
único que lo supera es 
Roger Federer.

ritmo, ya que no jugaba desde que 
ganó, justamente en París, la final 
de Roland Garros.

Sin duda que fue de menos  a 
más luego de entregar el primer 
capítulo ante un rival que lo conoce 
suficiente.

Le costó adaptarse del cambio 
de la tierra batida de su querido 
Roland Garros, a las condiciones 
‘indoor’ de Bercy, uno de los pocos 
torneos que nunca ha conquistado.

THOMPSON

Ahora el ganador de 20 torneos del 
Grand Slam buscará una plaza en 
cuartos el jueves ante el australia-
no Jordan Thompson (61°), quien 
sorprendió al eliminar al croata 
Borna Coric (24°) por 2-6, 6-4 y 6-2.

UN GRAN LOGRO

“Estoy orgulloso de un montón de 
cosas, pero he hecho frente a varios 
desafíos en mi carrera en términos 
de lesiones. Siempre he tenido la 
pasión por continuar y la humildad 
cuando las cosas no fueron de la 
manera que esperaba. Es un gran 
logro para mí”, dijo el español de 
34 años, homenajeado en la pista.

“Algo negativo de las 1.000 victorias 
es que significa que eres muy viejo, 
pero también que has tenido una 
larga carrera”, añadió.

La tenacidad es una de las virtudes del singlista español que se encuentra jugando 
en el Master 1000 de París-Bercy.

ATPTOUR

Carlos Rivera / La Serena

@eldia_cl

Cuatro
son los jugadores que han 
alcanzado la barrera de las 
mil victorias en la era Open.
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Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Vida Social

Santuario Tabor de Peñuelas invita a la comunidad a participar en su 
Bingo 2020 que realizará, vía Zoom, el sábado 7 de noviembre, a las 
16:00 horas. Informaciones: bingotabor1@gmail.com

MISAS
Parroquia Lourdes invita a la comunidad a las misas que están siendo 
oficiadas según el siguiente horario: Santuario de Santa Teresa de 
Los Andes, aforo de 30 personas: Lunes, miércoles y viernes, a las 
12:00 horas. Martes, jueves, sábado y domingo, a las 18:00 horas. 
Parroquia Lourdes, aforo de 20 personas: Martes, jueves, sábado 
y domingo, a las 12:00 horas. Inscripciones al teléfono 512560546. 
Corpus Christi, aforo de 20 personas: Sábado a las 19:30 y domingo 
a las 09:30 horas. Inscripciones al 512560546.

BINGO DE SCHOENSTATT

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 TVUC
TV Abierta

07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 Contigo 
en la mañana  13.00 CHV Noticias tarde 15.30 
Contigo en directo 16.45 La divina comida 18:30 
Pasapalabra .

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30       Oye Chef
00.30         Amor de Familia
01.30         La noche es nuestra
02.00         Fin de transmisión

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre.  16.40 Dama y obrero. 17.30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 
Moisés y los 10 mandamientos 

21.00   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Informe Especial
00.00 Mujer
01.00  Mea culpa
01.45 Medianoche
02.15  TV Tiempo
02.30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
13.00 Falabella TV. 14.06 Tiierra de reyes. 15.00 
Somos un plato 16.00 El superagente 86. 17.00 
Me late. 19.15 MILF. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 13.15 Mujer, 
casos de la vida real. 15.30 La tarde de Hola 
Chile. 18.30 Hola millones 

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho 
gusto. 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 el 
tiempo. 15.30 Amanda.  16.45 Te doy la vida. 
17.20 Mi vida eres tu 18.15 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva 

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Daley play
0.00 Volverias con tu ex?
01.00  Fin de transmision

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter 
16.20 Caso Cerrado. 18.20 Aqui somos 
todos. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00.30  Pacto de sangre
01:30 Bones
02:30 Cierre transmisiones

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY   VIERNES  SABADO

7-24 7-25 7-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY   VIERNES  SABADO

11-15 11-16 12-15
Radiación 11+

HOY   VIERNES  SABADO

9-19 9-19 9-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY   VIERNES  SABADO 

12-29  12-28 9-27
Radiación 11+

Monte Patria

HOY   VIERNES  SABADO

7-30 7-30 7-25
Radiación 11+

Ovalle

HOY   VIERNES  SABADO

4-25  5-26 5-20
Radiación 11+

Vicuña

HOY   VIERNES  SABADO

7-30 8-30 6-25
Radiación 11+

Coquimbo

HOY   VIERNES  SABADO 

13-16 13-16 13-14
Radiación 11+

La Serena

HOY   VIERNES  SABADO

12-17 12-17 12-16
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Lamentamos el sensible fallecimiento de nuestra hermana cuñada y tía.  

                HILDA VALENZUELA GARCÍA

(Q.E.P.D) 

Sus funerales se efectuarán hoy jueves 5 de noviembre a las 11:30 horas 
Capilla La Herradura Coquimbo    

FAMILIA VALENZUELA CAÑAS

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de la señora:

              HILDA VALENZUELA GARCIA

(Q.E.P.D.) 

La misa  se oficiará hoy jueves 05 de noviembre a las 11:30 horas en la capilla 
Nuestra señora del Pilar de la Herradura y  posteriormente su funeral se realizará 
en el Cementerio Católico de Coquimbo.

SU ESPOSO E HIJAS

DEFUNCIÓN
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FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Dr. Simi. Linares 580 Ts Blancas
OVALLE
Farmacia San Juan.  Vicuña Mac-
kenna 223. 

SANTORAL

Silvia

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.16 1.43 P
07.15 0.55 B
12.50 1.00 P
18.04  0.65 B

MAÑANA
00.57 1.39 P
08.11 0.58 B
13.48 0.95 P
18.47 0.70 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Las cosas ya están ha-
bladas entre ustedes, ahora so-
lo basta que todo vaya tomando 
la senda que corresponde. Sea 
paciente. Salud: Cuidado por 
favor, no se exponga a con-
tagiarse. Dinero: Debe cuidar 
muy bien sus bienes para evitar 
robos. Color: Crema. Número: 7.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Déjese guiar por su cora-
zón, este le indicará quien es la 
persona adecuada para usted. 
Salud: No debe olvidar el daño 
que le provoca el sedentarismo 
a su organismo. Dinero: No 
pierda la fe en usted mismo/a 
y en todas las capacidades in-
natas en usted. Color: Granate. 
Número: 21.

Amor: Las cosas debe dejarlas 
fluir para que resulten, de lo con-
trario se desperdiciarán como en 
otras ocasiones. Salud: Aunque 
no lo crea su vida puede dar un 
giro si es que cambia su modo de 
vivir. Dinero: Tenga sus cuentas al 
día o su mes se puede complicar. 
Color: Café. Número: 5.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Muchas veces las cosas 
no salen como se tienen 
pensadas, pero eso no signi-
fica que al final saldrán mal. 
Salud: Debe tener cuidado con 
andar bebiendo en exceso, sea 
prudente. Dinero: No es pru-
dente facilitar dinero, le traerá 
problemas. Color: Amarillo. 
Número: 12.

Amor: Los vínculos afectivos 
se pueden ver afectados por 
el desinterés, tenga cuidado. 
Salud: Tenga cuidado con 
empacharse comiendo tanta 
golosina. Dinero: No olvide 
que si desea algo debe salir a 
buscarlo. No espere que todo le 
llegue. Color: Blanco. Número: 4.

Amor: No le conviene forzar las 
cosas o la otra persona puede 
terminar alejándose por sentir 
esa presión. Salud: Molestias 
en el cuello por el mal dormir. 
Dinero: Para sentirse valorado 
profesionalmente debe primero 
que todo tomar valor y buscar 
algo mejor. Color: Violeta. 
Número: 17.

Libra Escorpión

Amor: Esa amistad se puede 
ver deteriorada si es que no 
es claro/a con esa persona. 
Salud: La mala alimentación 
debido a la comida chatarra 
puede repercutir fuertemente 
en su salud. Dinero: Continúe 
trabajando y sobresaldrá de 
los demás. Color: Turquesa. 
Número: 21.

Amor: No rechace esa invitación 
que le pudieran estar haciendo, 
tal vez termine siendo la antesala 
de algo importante. Salud: No 
gaste sus energías en tantas 
trasnochadas, aunque sea por 
trabajo. Dinero: Controle más 
el presupuesto. Color: Salmón. 
Número: 27.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: La oportunidad para 
volver a amar puede llegar en 
cualquier momento, ponga 
atención. Salud: El cuerpo paga 
las consecuencias de cada 
desarreglo que hace. Dinero: 
Estudie muy bien los pasos que 
dará para salir adelante. Color: 
Verde. Número: 11.

Amor: Mire más a su alrededor, 
tal vez el alma que busca 
está más cerca de lo que cree. 
Salud: Ojo con los resfríos, en 
estos tiempos puede ser algo 
complicado. Dinero: Limite un 
poco el consumo de recursos 
para andar tranquilo/a durante 
este mes. Color: Azul. Núme-
ro: 2.

Amor: Antes de buscar culpa-
bles, tómese un momento y 
analice bien la situación por 
la que ambos pasan. Salud: 
Bajonearse no le ayuda en 
nada, trate de darse ánimo. 
Dinero: Sea prudente ya que no 
estamos en época donde sobre 
tanto el dinero. Color: Celeste. 
Número: 9.

Amor: Las cosas no ocurrirán má-
gicamente como en los cuentos, 
la felicidad la debe buscar. Salud: 
Si es posible desconéctese de 
todo lo que te genere estrés. Di-
nero: Debe tener tranquilidad de 
que la situación mejorará. Color: 
Gris. Número: 13.

Horóscopo

Puzzle

Condorito

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Assasin’s Creed da el salto a las series de la mano de Netflix

“Assassin’s Creed”, la exitosa saga de videojuegos 
sobre una enigmática hermandad de asesinos, 
desembarcará en Netflix con una serie gracias a un 
pacto entre la plataforma digital y Ubisoft.

Esta producción de acción real para la pequeña 
pantalla será solo el primer fruto del acuerdo, que 
pretenden lanzar posteriormente otros proyectos 
sobre “Assassin’s Creed”, por ejemplo, dentro de la 
animación.

Jason Altman y Danielle Kreinik, ambos de Ubisoft, 
supervisarán como productores ejecutivos esta nueva 
serie que todavía no cuenta con un “showrunner” 
(máximo responsable de una ficción televisiva).

“Durante más de diez años, millones de fans en 

todo el mundo han ayudado a dar forma a la mar-
ca ‘Assassin’s Creed’ hasta convertirla en una saga 
icónica”, dijo Jason Altman, jefe de cine y televisión 
en Ubisoft.

“Estamos entusiasmados de crear una serie de 
‘Assassin’s Creed’ con Netflix y tenemos ganas de 
desarrollar la nueva saga en el universo de ‘Assassin’s 
Creed’”, añadió.

También en Netflix subrayaron su ilusión por 
asociarse con Ubisoft en esta aventura televisiva de 

“Assassin’s Creed”.
“Desde sus impresionantes mundos históricos y 

enorme atractivo global como una de las sagas de 
videojuegos con más ventas de todos los tiempos, 
nos comprometemos a modelar cuidadosamente 
un entretenimiento épico y emocionante que se 
base en ‘Assassin’s Creed’ y que sea un viaje aún más 
profundo para que lo disfruten sus fans y nuestros 
miembros en todo el mundo”, apuntó el vicepresi-
dente de series originales de Netflix, Peter Friedlander.

Esta serie no es la primera vez que “Assassin’s Creed” 
intenta el salto a la ficción audiovisual más allá de 
los videojuegos. Así, en 2016 se estrenó en los cines 
“Assassin’s Creed”, una muy decepcionante película 
que dirigió Justin Kurzel y cuyo reparto lideraron 
Michael Fassbender y Marion Cotillard.

La cinta recibió un duro varapalo por parte de la 
prensa y su recaudación se quedó muy lejos de las 
expectativas de los analistas.

“Watch Dogs: Legion”, un videojuego 
distópico, pero esperanzador 

En palabras de su director creativo, la principal virtud 
de la tercera entrega de la franquicia es la libertad 

de decisión en manos del jugador.  La entrega está 
disponible hace una semana para las plataformas Xbox 

One, PlayStation 4 y Windows PC. Dentro de este mes se 
liberarían versiones para las consolas de nueva generación.

No es la primera vez que el videojuego intenta 
el salto a la ficción audiovisual. En 2016 se 

estrenó en los cines una película que dirigió 
Justin Kurzel y cuyo reparto lideraron Michael 
Fassbender y Marion Cotillard, aunque sin muy 

buenos resultados.

Efe/ México

@eldia_cl

Efe/ Los Ángeles

@eldia_cl

UBISOFT

TRAS ALIANZA CON UBISOFT

El videojuego “Watch Dogs: Legion”, 
desarrollado por la francesa Ubisoft, se 
sitúa en un distópico Londres y preten-
de llevar un mensaje esperanzador de 
cambiar al mundo, explicó su director 
creativo, Clint Hocking.

“Quisimos despertar sentimientos de 
ansiedad con algunas de las amenazas 
que emergen en el mundo hoy. Pero al 
mismo tiempo mandar un mensaje 
de esperanza y de unidad, de que con 
acciones colectivas se pueden hacer 
cambios en el mundo”, explicó Hocking.

En esta nueva edición de “Watch Dogs”, 
los ‘gamers’ deberán unirse a una re-
sistencia clandestina para recuperar 
un Londres en caída que al tener un 
vacío de autoridades fue tomado por 
criminales.

“Los jugadores se darán cuenta de 
que no hay algo que vendrá a salvar el 
mundo por nosotros, se trata de mirar 
alrededor para cooperar en acciones 
colectivas para hacer cambios en el 
mundo. Así que usamos un tono oscuro 
y un mundo oscuro para motivar accio-
nes, pero el mensaje es esperanzador”, 
remarcó Hocking.

“Watch Dogs: Legion” es la tercera en-
trega de la franquicia “Watch Dogs”, un 
videojuego de mundo abierto, que ha 
vendido más de 40 millones de copias 
globalmente.

una pequeña mujer anciana o de un 
ingeniero que controle abejas robots. 
Hay muchas opciones innovadoras en 
los personajes”, añadió.

“Watch Dogs: Legion” salió a la venta 
hace una semana y está disponible 
para Xbox One, PlayStation 4 y Windows 
PC, y en noviembre, cuando salgan las 
consolas de nueva generación, saldrá 
una versión para ellas.

“Tuvimos química con ‘Watch Dogs’ 
1 y 2 y hablamos de qué es lo que real-
mente trataba de decirnos ‘Watch Dogs’ 
como franquicia, nos dimos cuenta de 
que los jugadores deben ser el corazón 
de esto y es donde estamos”, expresó 
Hocking.

La principal virtud de la actual edición 

del videojuego, en palabras del director 
creativo, es la libertad de decisión que 
tiene cada jugador.

“El juego te da la libertad de explo-
rarlo como quieras hacerlo, si quieres 
ir por armas y explotar todo, bien, si 
quieres ser astuto o sigiloso también 
lo puedes ser. Puedes tomar el rol de 

“Quisimos despertar sentimientos de an-
siedad con algunas de las amenazas que 
emergen en el mundo hoy. Pero al mismo 
tiempo mandar el mensaje de que con ac-

ciones colectivas se pueden hacer cambios 
en el mundo”
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Se trata de la tercera entrega de la franquicia, que ha vendido ya más de 40 millones de 
copias en el mundo.
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